
Activistas critican a AMLO por no presentar un proyecto tras ‘Otis’.

El presidente prometió ‘levantar’ la ciudad en muy poco tiempo.
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Activistas y líderes de comerciantes

señalaron que luego de la visita del pre-

sidente de México, Andrés Manuel

López Obrador, a la Base Naval, donde

ofreció “la mañanera”, quedó claro el

desinterés presidencial ya que no pre-

sentó ningún plan de reconstrucción y

relanzamiento de Acapulco.

El vocero del colectivo Acuérdate

de Acapulco, Evodio Velázquez

Aguirre, criticó que este no haya pre-

sentado un plan claro de reconstrucción

ni de relanzamiento del puerto.

“Hoy se dice que se va atender

con enseres, con apoyos y con crédi-

tos, pero nada de ello está en un

marco de reconstrucción y de relan-

zamiento de Acapulco”, dijo en

entrevista en el Senado.

Agregó que los acapulqueños lo

que quieren escuchar del presidente

de la República es cómo se van a

recuperar los empleos que en estos

momentos se han perdido, “los que

hoteles como Elcano están dejando

de generar y que hoy dejan a las

familias desamparadas”.

Velázquez Aguirre dijo que serán

tres meses de gracia sin pagar impues-

tos, servicios y recibiendo despensa,

pero cuestionó qué vendrá después:

“¿A qué le apuesta el gobierno, al

olvidó? A eso le está apostando.”

Señaló que también la federación

pretende politizar un tema, queriendo

llenar de programas sociales a las fami-

lias para poder generar y recuperar el

ánimo electoral “que es muy complica-

do que lo hagan, porque no debemos

dejarnos engañar”.

Reiteró que Acapulco merece que lo

atiendan “como se atendió a Cancún en

su momento, con más de 300 mil

millones de pesos y aquí apenas 60 mil

MDP y no es suficiente para lo que

necesita Acapulco, para levantar hote-

les, restaurantes, plazas, que son las

generadoras de empleo”.

Evodio recalcó que no se debe de

dejar que se ocupe electoralmente el

tema, “ellos quieren llenar de enseres,

de despensas y con 8 mil pesos y eso

no es suficiente. Lo que necesitamos es

un plan de reconstrucción, de cómo vas

a generar el nuevo Acapulco que tanto

se está diciendo hoy”.

Planteó que el presidente López

Obrador visite las colonias, ya que no

lo ha hecho nunca durante sus visitas al

puerto. “Que venga aquí al mercado de

la Diana que está destruido, que venga

y se comprometa con los locatarios,

que vaya a las colonias donde están los

problemas graves, donde no se puede

levantar la basura aún”.

Denuncian falta de plan
para reconstruir Acapulco
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Claudia Sheinbaum, precandidata de

la coalición Sigamos Haciendo

Historia a la presidencia de la

República, aseguró este viernes que

no defraudará a las mujeres en el pro-

yecto de la transformación.

En su visita a Tenejapa, Chiapas,

Sheinbaum se comprometió a luchar por

la justicia de las mujeres y a que niñas y

jóvenes puedan cumplir sus sueños.

“Vamos a luchar por la justicia de

las mujeres, porque el sueño de una

niña que vive en los Altos de Chiapas,

pueda ser el sueño de una niña que vive

en la Sierra Tarahumara, o en el Centro

de la Ciudad, que las niñas sepan, que

las jóvenes sepan que pueden cumplir

sus sueños”, expresó.

La exjefa de Gobierno de la

Ciudad de México destacó que las

mujeres son capaces de desarrollarse

en todos los ámbitos desde el hogar,

lo profesional y hasta pueden “cuidar

de un país completo”.

“México es para todos y para todas y

que la igualdad se construye juntos. Los

derechos de las mujeres son igual que los

derechos de todas y todos. No pedimos

más, pero no pedimos menos. Las muje-

res tenemos derechos. Si una mujer

puede cuidar su hogar, cómo no va poder

cuidar a un país completo”, destacó.

Sheinbaum también externó el

sueño de la construcción de universida-

des públicas para que ninguna y ningún

joven se queden sin la posibilidad de

estudiar el nivel superior.

Por otro lado, la precandidata reci-

bió otro bastón de mando, pero ahora

del pueblo originario tzeltal de

Tenejapa, en los Altos de Chiapas, ante

quienes se comprometió a no traicionar

la confianza para dignificar a los pue-

blos indígenas de México.

Luego de ser vestida con un huipil

bordado y tejido por las manos de

mujeres artesanas textiles de esa locali-

dad, Sheinbaum recibió de manos del

presidente municipal de Tenejapa,

Alonso Jiménez Guzmán, el bastón de

mando de este pueblo originario.
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Néstor Isidro Pérez Salas, “El Nini”,

presunto jefe de seguridad del grupo

“Los Chapitos”, fue detenido el pasa-

do 23 de noviembre en Culiacán,

Sinaloa, luego dos operativos en los

que logró escapar.

“El Nini” participó en las agresiones

a las fuerzas de seguridad durante el

operativo para capturar a Ovidio

Guzmán en Culiacán, el pasado 5 de

enero, ordenó el ataque a una unidad

habitacional militar en Culiacán, y fue

responsable de la ejecución de ocho

personas en Tamazula, que inicialmen-

te habían sido secuestradas.

El secretario de la Defensa

Nacional, Luis Cresencio Sandoval,

reconoció que “El Nini” escapó de dos

operativos antes de ser capturado.

“Se tenía un seguimiento de esta

persona detenida desde hace algún

tiempo, participó en las agresiones

de las que fue objeto la Guardia

Nacional, el ejército y la Fuerza

Aérea Mexicana, durante de deten-

ción de Ovidio el 5 de enero (de

2023), de hecho, se hace una opera-

ción para su captura en ese momento,

donde no se tiene éxito”, explicó.

Añadió que de ese seguimiento se

hizo una nueva operación que también

logra evadir, y finalmente en una terce-

ra operación se tuvo resultado.

“La detención es un trabajo conjun-

to un trabajo que se realizó de inteli-

gencia, participaron la Fiscalía

General de la República, la Agencia de

Investigación Criminal, el Centro

Nacional de Inteligencia, la Guardia

Nacional también con trabajos de inte-

ligencia y parte operativa, el Ejército y

la Fuerza Aérea Mexicana”, detalló el

mando militar.

“Se estuvo coordinando primero con

el trabajo de inteligencia y después en

la parte operativa para lograr el resulta-

do de detenerlo y ponerlo a disposición

de la Fiscalía General de la República

en la Ciudad de México”, finalizó.
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Xóchitl Gálvez, precandidata del

Frente Amplo por México, dijo que de

ganar la presidencia su prioridad será la

seguridad ya que la estrategia de abra-

zos y no balazos de López Obrador “es

una ocurrencia criminal que ha hecho

que hayan fallecido 170 mil personas”

en lo que va de este sexenio.

Ante militantes del PAN en evento en

San Francisco del Rincón Guanajuato,

criticó el continuismo que pretende esta-

blecer Claudia Sheinbaum e incluso cri-

ticó su actuación en el caso del acciden-

te de la Línea 12 del Metro.

“Ella dice que es científica, las cientí-

ficas plantean problemas y no pudo

resolver el problema de mantenimiento

del Metro y se le cayó y se murieron 26

personas y las ingenieras resolvemos

problemas, las ingenieras sabemos cómo

resolver los problemas del país y vamos

a resolver el problema de la energía, el

problema del agua”, indicó.

Ante los gritos de “¡presidenta, pre-

sidenta!”, apuntó: “La diferencia entre

la señora de enfrente y su servidora es

que es que ella viene a continuar con lo

mismo, dice ella dice que todo está

bien yo les pregunto: ¿está bien la

seguridad, está bien el campo?, el

campo está abandonado, los campesi-

nos no tienen apoyos, quitaron la

financiera rural”.

Subrayó que de ganar la Presidencia

apoyará a Guanajuato y a los alcaldes

para que existan recursos de seguridad

para los policías municipales, porque

la seguridad será una prioridad.

“Para eso tengo tres cosas, tengo

cabeza, mucha cabeza, tengo mucho

corazón y tengo mucho carácter, yo no

voy a andarle dando abrazos a los delin-

cuentes, porque la estrategia de abrazos

y no balazos, no es una estrategia, es una

ocurrencia criminal y esa ocurrencia cri-

minal ha hecho que hayan fallecido

170,000 personas, que hayan desapare-

cido 46,000 personas,  vamos a aplicar

la ley, porque la ley es la ley, aquí no hay

de otra, vamos a trabajar duro para resol-

verle la paz y la tranquilidad”.

Acusan que hay ‘desinterés presidencial’ en atender problemáticas de la ciudad.

Dijo que dicha estrategia ha causa-

do la muerte de 170 mil personas.

Fue pieza clave en el ‘Culiacanazo’.

ACARICIAN EL TROFEO
Tigres Femenil goleó 3-0 al América en la final de ida y está

muy cerca de ganar su sexto título de la Liga MX.

1/DEPORTIVO

¡BORREGOS BICAMPEONES!
Los Borregos Salvajes del Tec de Monterrey se 

coronaron bicampeones de la Onefa tras vencer 

31-27 a los Auténticos Tigres en la final. 

1 / DEPORTIVO

Fustiga Xóchitl buscar continuar
política de ‘abrazos y no balazos’

Escapó ‘El Nini’ dos veces antes de ser capturado

Pueden mujeres cuidar un país completo: Sheinbaum

La precandidata de la 4T recibió bastón de mando en los Altos de Chiapas.

Hoy se dice que se va 
atender con enseres, con 

apoyos y con créditos, pero
nada de ello está en un marco

de reconstrucción y de 
relanzamiento de Acapulco”.

Evodio Velázquez

Vocero de Acuérdate 
de Acapulco

“



a ofensiva militar en Gaza
ha dejado ya entre 12 y 14
mil muertos, más de la ter-
cera parte son niños, la
cifra se estima que
podrían llegar a cinco mil,

lo que la convierte en la ofensiva mili-
tar más sangrienta del siglo XXI. Las
fuerzas israelíes ocuparon el hospital
de Al-Shifa, en el centro de Gaza, con
la presunción de que debajo del hospi-
tal hay túneles de Hamás. Avisaron y
pidieron la evacuación de pacientes y
personal médico. Sin embargo, el hos-
pital más cercano se encuentra a 25
kilómetros; calles y carretas están
destruidas debido a los bombardeos. La
única forma de movilizarse es cami-
nando o en silla de ruedas.

Especialistas militares explican que
debido a la premura de la ofensiva no
hubo forma diseñar una estrategia que
mitigara los daños materiales ni la pér-
dida de vidas humanas. En un edificio
de departamento del centro de Gaza
murieron 68 miembros de una misma
familia. En lo que va de la ofensiva las
fuerzas israelitas han perdido 43 efec-
tivos.

Las gestiones promovidas por Qatar
y Egipto para el intercambio de rehenes
están avanzando. Se plantea un inter-
cambio de 50 de los rehenes que tiene
Hamás por 150 prisioneros palestinos,
de los 2,700 que tiene Israel. Para hacer
el intercambio se darían cuatro días de
tregua, en los que también habría per-
miso de Israel para introducir ayuda
humanitaria a Gaza.

Las presiones internas sobre el gob-
ierno de Netanyahu por buscar el inter-
cambio de rehenes por prisioneros son
muy fuertes, lo que explicaría su anu-
encia para avanzar en esta dirección.
Sin embargo, ha declarado ya en forma
contundente que una vez terminada la

tregua se reanudaría la ofensiva militar
hasta conseguir el objetivo, esto es,
acabar con Hamás.

Nadie habla del cese al fuego. Los
llamados de Naciones Unidas y de los
lideres árabes en esa dirección han
encontrado oídos sordos en Israel,
Estados Unidos y sus aliados. Biden
trata de salvar cara con una política
ambivalente. Por un lado, pide que se
respete el derecho humanitario y se
permita la entrada de ayuda interna-
cional en el territorio de Gaza; por el
otro, el paquete de ayuda militar y el
envío de armamento y municiones a
Israel se ha hecho en tiempo récord con
lo que Estados Unidos aparece como
incondicional y cómplice de Israel en
esta guerra.

Se estima que recuperar la
infraestructura destruida en la franja de
Gaza por la ofensiva israelí llevara al
menos dos décadas. Estamos hablando
de edificios de gobierno, hospitales,
escuelas, conjuntos habitacionales,
mezquitas y hasta refugios de Naciones
Unidas que han sido destruidos, lo
mismo que calles, carreteras, instala-
ciones hidráulicas, eléctricas, medios
de transporte, etc.

El día de ayer apareció en el New
York Times una fotografía de un niño
de Gaza, de once años, frente a los
cadáveres de su madre y sus tres her-
manitos, la más pequeña de seis meses.
Pensar que ese niño de once años que
vio morir a toda su familia aceptará res-
ignadamente la derrota porque "ya
aprendió la lección", es tanto como
desconocer la naturaleza humana.

Cuando inicio la ofensiva los mil-
itares de Israel exhortaron a la
población del norte de Gaza trasladarse
hacia el sur para evitar la destrucción.
Muchas familias lo creyeron, así lo
hicieron y terminaron en los escombros
de un edificio. A pregunta expresa de

un periodista sobre estas inconsisten-
cias Netanyahu simplemente contestó
"los iremos a buscar a donde estén".

Pensar que el enojo, resentimiento e
inconformidad de los palestinos se
reduce a Hamás es una quimera. Pensar
que los palestinos aceptarían después

de la derrota militar un gobierno
impuesto por Israel y sus aliados, es un
sueño guajiro.

Cada día de guerra que transcurre
eleva el costo que tarde o temprano ten-
drá que pagar Israel, Estados Unidos y
el resto del mundo por la insensatez de
un gobierno que sin ningún sentido
histórico se lanza a masacra un pueblo.

lherrera@coppan.com

ucho tuvo que pasar.
Treinta valiosos días.
Una merecida ola de
críticas… con su
clásico revire de
ataque a los medios

y auto victimización. Desdén inicial a
todo el que quería ayudar porque decía
que su gobierno podía solo. Y una clara
desaprobación de la población por la
forma que se ha enfrentado desde el
gobierno la crisis ocasionada por el
huracán Otis en Guerrero. Todo esto
tuvo que pasar para ver finalmente ayer
una mañanera de López Obrador desde
Acapulco, con el gabinete volcado en
la ayuda.

Ayer el Presidente se quiso mostrar
como el estadista que no es. Apenas
ayer vimos al Presidente tratando de
ser Presidente. Otra vez un Presidente
que reacciona hasta que mide que un
tema puede afectar su imagen. Porque
nada le importa más que eso.

La mañanera de ayer que tuvo que
haberse realizado en Acapulco dos o
tres días después del huracán. Sucede
en la víspera de que se cumpla un mes
del impacto. Haberla hecho en
Guerrero la semana de la tragedia
hubiera sacudido al gabinete para que
pusieran manos a la magna obra de la
reconstrucción del puerto. Porque la
mañanera es el gobierno mismo. Y el
gobierno federal mexicano tiene un
enorme músculo, tiene presupuesto,
herramientas, puede resolver cosas
cuando quiere. Se tardó demasiado. Y
la gente de Guerrero sufre por esa tar-
danza.

Las visitas de López Obrador
fueron frías y fugaces. A veces en un
helicóptero, siempre encerrado en la
zona naval, sin recorrer las zonas afec-
tadas, sin visitar a los damnificados ni
escuchar sus demandas. El candidato
que llegó a Presidente presumiendo de
su cercanía con la gente, ante la trage-
dia del huracán no quiere ver de cerca
ni a los que le dieron su voto y hoy le
piden que escuche lo que necesitan.

Pero al menos ya fue a dar la con-
ferencia matutina allá y la dedicó
enteramente a la reconstrucción.
Hablando desde la zona de la tragedia
pero a la vez aislado de los que la
sufrieron. Soltando un rosario de cifras
para aparentar estar en control, pero
que en el desglose sólo se muestra que
falta mucho, que lo que ha hecho el
gobierno se queda corto ante las
necesidades: reportan 274 mil vivien-
das afectadas y apenas se han entrega-
do 11,836 paquetes de enseres domés-
ticos, menos del 5%. En las escuelas
informan que de las 1,224 que hay, 985
sufrieron algún daño y sólo 127 ya
reabrieron.

Otra vez el Presidente quiere tapar
la crisis con pura saliva. Aparentar que
están atendiendo un problema y dar
cifras que suenen a que es mucho lo
que se está haciendo, aunque la reali-
dad marche por otro lado. La población
en Guerrero está sufriendo y su futuro
inmediato luce oscuro.

SACIAMORBOS
Y aunque se enoje y se queje el

Presidente: se cumple un mes dae que
el huracán pegó en Acapulco y López
Obrador no ha recorrido las zonas afec-
tadas, no ha visitado a los damnifica-
dos, no ha escuchado sus demandas. La
única vez que se ensució los zapatos
fue el día del show de su jeep atascado
en el lodo, cuando los damnificados
tuvieron que rescatarlo a él.

a 4T cierra filas hacia el

2024 y se apresta a sacar

temas prioritarios del

presidente Andrés

Manuel López Obrador

en el Congreso, como el

nombramiento de quien sustituirá en la

Suprema Corte de Justicia de la Nación

a Arturo Zaldívar. En ese tenor se lee el

retorno del zacatecano Ricardo

Monreal a la Cámara Alta, quien se

reincorpora a los trabajos de Morena

una vez que ya consiguió posiciones

para sus cercanos en las candidaturas a

nivel nacional y local.

De entrada Monreal no asumirá la

coordinación de la bancada morenista

en el Senado, pero con la inminente

renuncia a esa posición de Eduardo

Ramírez Aguilar —designado coordi-

nador de los Comités de Defensa de la

4T en Chiapas—, seguramente asumirá

otra vez ese liderazgo en las próximas

semanas. Después, superada la aduana

electoral del 2024, Monreal irá a la

Cámara de Diputados, donde también

encabezará a la fracción parlamentaria

que muy seguramente será la más

numerosa.

El proyecto personal de Monreal es

ya una buena ganancia, pues, según las

reglas para elegir al candidato presi-

dencial, al zacatecano apenas y le

tocaría un lugar secundario en las

cámaras por representación propor-

cional, por haber quedado en la encues-

ta y sus ejercicios espejo entre el quin-

to y sexto lugar.

Pero la mayor rentabilidad para el

nuevamente senador, tras haber jurado

un sometimiento pleno al liderazgo de

Claudia Sheinbaum —por lo menos en

lo que a la elección presidencial se

refiere—, se la dan los espacios que ha

ganado en los estados y en la propia

capital, donde logró colocar como

abanderados morenistas a gente para él

incondicional, quienes hace un par de

semanas se veían desahuciados para

aspirar a una candidatura.

Ayer dimos cuenta sobre el impulso

que Monreal le está dando a su hija,

Elda Catalina Monreal Pérez, como

candidata de Morena a la alcaldía

Cuauhtémoc que gobierna actualmente

Sandra Cuevas. La exaliancista rompió

con el zacatecano, pese a que fue él

quien la apadrinó para ganar en el

2021, aunque más pronto que tarde le

dio la espalda e hizo de su adminis-

tración un show.

Se prevé una batalla fratricida por

esa alcaldía, toda vez que Cuevas ya

amenazó con sacar a patadas (o a hue-

vazos) a “candidatos o candidatas

oportunistas”, en clara referencia a la

hija de Monreal y a otr@s quienes

busquen aspiren a gobernar ese territo-

rio, donde Monreal sigue controlando

prácticamente todo.

Entre los espacios que gana Monreal

también están las candidaturas de

Chiapas, para su muy cercano Eduardo

Ramírez, y Puebla, para el también

senador Alejandro Armenta. Ambos, en

algún momento, vieron esos respec-

tivos espacios en manos de la senadora

Sasil de León y del diputado Ignacio

Mier, pero al parecer la negociación es

más importante que lo que manda “el

pueblo” o el acuerdo de paridad de

género.
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La relación del gobernador de

Yucatán, Mauricio Vila, con la 4T se ha

deteriorado, o quizá no le avisaron al

próximo candidato morenista, Joaquín

“Huacho” Díaz, que el presidente

López Obrador llegó a considerar al

panista como un buen candidato para la

contienda presidencial en 2024. Esto

porque en sus primeros días de precam-

paña el otrora delegado del Bienestar

se lanzó duro contra Vila, acusando que

en su administración la desigualdad

social llegó a niveles nunca antes vis-

tos.

Esto echa por tierra el rumor de un

supuesto acuerdo entre el gobernador

del PAN y la 4T, para ser el siguiente

en entregar su estado a cambio de

impunidad y algún cargo diplomático,

como ya sucedió con otros mandatarios

como Omar Fayad de Hidalgo, Claudia

Pavlovich de Sonora, Carlos Aysa de

Campeche, Alejandro Murat, de

Oaxaca, y Carlos Joaquín González de

Quintana Roo.
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El conglomerado alemán Siemens

dio a conocer que invertirá 940 mil-

lones de pesos en Querétaro para edi-

ficar una nueva planta como parte de su

expansión de operaciones en el territo-

rio nacional. Buenas noticias para

México, producto de la tendencia del

nearshoring y la seguridad jurídica y

ciudadana de estados como el que gob-

ierna Mauricio Kuri.

A propósito del tema, se dio a cono-

cer que Querétaro tiene el mejor sis-

tema de justicia penal del país, avalado

por las principales organizaciones cali-

ficadoras nacionales e internacionales

en la materia.

La estrategia del gobierno queretano

está en la policía de proximidad, que

está capacitada y certificada para llevar

la mediación a los ciudadanos que se

encuentran en conflicto. Además, se

acerca el acceso a la justicia al ciu-

dadano, facilitando la denuncia del

delito en el lugar de los hechos.

Según Kuri González el modelo

queretano de justicia cívica es único en

el país y se centra en promover la civil-

idad mediante la aplicación de la san-

ción de trabajo en favor de la comu-

nidad que permite el artículo 21 consti-

tucional a los jueces cívicos, y que una

vez aplicada por las áreas municipales

de prevención del delito, la organizan

para que las comunidades reciban ben-

eficios públicos de los infractores.

l voto de castigo es una forma
legítima de la ciudadanía para
expresar descontento con el
gobierno en turno. Es en algu-
na forma, una estrategia que
los votantes utilizan para
expresar su molestia contra el

grupo político que detenta el poder. Ello
incluso, si significa apoyar a otro partido
por el que normalmente no se votaría. Esta
coyuntura no es ajena a México. En el 2018
Morena y su entonces candidato López
Obrador nunca hubieran ganado la elección
sin el hartazgo y enojo de un amplio seg-
mento de la población harta de las corrupte-
las y escándalos del régimen encabezado
por Peña Nieto.

Ese voto de castigo fue el trampolín para
el arribo de la cacareada transformación y
que, a cinco años, ha fracasado estrepitosa-
mente en los rubros más sensibles en el
ánimo de la población.

Mucho se ha escrito en los últimos días
sobre el fenómeno electoral en Argentina,
los “expertos” y muchas casas encuestado-
ras fallaron en los escenarios donde final-
mente se alzó con el triunfo Javier Milei. La
incógnita en el corto plazo es cómo ater-
rizará las promesas que tuvieron fondos en
el banco del ánimo argentino. Líder de un

partido denominado La Libertad Avanza,
logró imponerse a la fuerza que ha domina-
do la política argentina por varias décadas;
el peronismo. En una olla donde se
mezclaron la crisis económica, el discurso
antisistema, de ruptura y el apoyo del sector
de derecha fueron ingredientes perfectos
para exacerbar y detonar la molestia latente
de los votantes.

Mas allá de aparecer como una persona
explosiva e inestable y con un pobre mane-
jo de la inteligencia emocional, Milei
conectó con ese enojo colectivo subyacente.
Acumulado con el tiempo debido a diversas
frustraciones, tensiones y conflictos no
resueltos entre ciudadanía y el peronismo,
éste se manifestó a la hora de ir a cruzar la
boleta.

La sorpresa de su triunfo —pese a una
narrativa construida desde el poder en su
contra— debería encender algunos focos en
diversos tableros geopolíticos de la región.

La dinámica del denominado péndulo
político está influenciada por varios fac-
tores: el descontento público por las políti-
cas actuales, los cambios en la opinión
pública, los eventos imponderables, crisis
económicas u otros factores sociopolíticos.
¿Suena familiar?

Los ciclos de este péndulo pueden ser
cortos o largos y la amplitud de los cambios
políticos pueden variar según el país y el

contexto.
México y Estados Unidos viven una

ebullición política-electoral que está crean-
do la coyuntura para una tormenta perfecta.
El dilema de continuidad o de ruptura, claro
está, con sus matices.

La incursión nuevamente en la arena
electoral de Trump frente a una figura des-
gastada como la de Biden colocará al elec-
torado estadounidense en esa disyuntiva en
medio de una acalorada polarización donde
México jugará un rol fundamental debido al
fracaso en materia de seguridad y migrato-
ria, ambos planos condiciones sine qua non
para restaurar una fracturada relación bilat-
eral.

La continuidad que representa López
Obrador seis años más, es una amenaza
creíble.

La transformación —sin ninguna rectifi-
cación— y su estela de destrucción seis
años más representa un riesgo significativo
para la estabilidad y la seguridad nacional
bilaterales.

La preocupación legítima de la cuatroté
también debe estar en el resultado de la
elección presidencial estadounidense en
noviembre del 2024. Y, por ende, la planifi-
cación de escenarios.

Sobre todo por la incertidumbre y la
complejidad en el ánimo ciudadano que de
ninguna manera será un proceso estático.
Un solo disparador de conflicto bien podría
ser el catalizador que contribuya a la apari-
ción de un péndulo político.

sábado 25 de noviembre del  2023
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El presidente Andrés Manuel López

Obrador criticó este viernes el fallo de

una jueza federal que ordenó regresar

su lujosa residencia -valuada en 38

millones de pesos - a Emilio Lozoya

Austin, exdirector general de Petróleos

Mexicanos (Pemex), preso por el caso

Agronitrogenados, y acusó a los jueces

de usar “pretextos legalidades” para no

ir al fondo de los casos.

“Esto de la devolución de la propie-

dad tiene que ver con el mismo caso,

pero está resuelto por un juez, no es el

Poder Ejecutivo ni la Fiscalía, es una

decisión de un juez, como las tenemos

lamentablemente casi a diario, de jue-

ces que deciden liberar estos bienes y

cosas peores, dejar en libertad a pre-

suntos delincuentes y siempre con

argumentos, o, mejor dicho, con excu-

sas o pretextos legaloides, porque no

son capaces de ir al fondo y de enten-

der de que se trata de justicia”, dijo.

En conferencia de prensa matutina

en las instalaciones de la 28 Zona

Militar, López Obrador destacó que no

se ha llegado a un acuerdo reparatorio

con los abogados de Emilio Lozoya ya

que difieren en los montos.

“No hay todavía un acuerdo.

Nosotros lo que estamos planteando es

la reparación del daño, que devuelva lo

sustraído al Estado, a la hacienda públi-

ca, lo que ilegalmente obtuvo, y hay

diferencias en cuanto al monto, ellos

están planteando creo que 20 millones

de dólares devolver, y Pemex y

Hacienda hablan de 100 millones de

dólares, en esos términos, y por eso no

se ha concedido la libertad condiciona-

da, porque no hay ese arreglo”, explicó.

El Universal                                          

Ricardo Monreal reiteró que se rein-

corpora la próxima semana a la banca-

da de Morena como un senador más

para ayudar al Poder Legislativo y a la

República.

En un video en sus redes sociales

dijo que “por los próximos días estaré

ya trabajando como mi función priori-

taria al Poder Legislativo, sin descui-

dar las encomiendas que se me han

dado de carácter político en beneficio

de la propuesta que encabeza la doc-

tora Claudia Sheinbaum”.

Expuso que la mayor parte de su

vida pública ha sido autónomo e inde-

pendiente, incluyendo la función de

ser gobernador o jefe delegacional de

la Cuauhtémoc.

“Pero, he sido siempre un hombre con

autonomía en las decisiones”, reiteró.

Dijo que decidió respaldar a

Claudia Sheinbaum, para continuar

profundizando el proyecto de transfor-

mación que inició el presidente

Andrés Manuel López Obrador.

El zacatecano dijo que es un honor

reincorporarse como un senador más.

“Por eso es un honor reincorporar-

me como un senador más. Mi interés es

ayudar al Legislativo y ayudar en las

tareas de la República sin ningún afán

distinto al que me ha motivo siempre,

sumarme a los trabajos del Congreso y,

obviamente dentro de la bancada de

Morena, partido que contribuí a su fun-

dación y en el que voy a continuar”.

Afirmó que “simplemente retorno al

lugar que me dio la gente como propie-

tario senador de la República”.

En tanto, que Alejandro Rojas Díaz-

Durán, senador suplente de Ricardo

Monreal, anunció que este sábado ofre-

cerá una conferencia de prensa para

fijar su posición respecto “a la autorita-

ria decisión de Morena de sacarme del

Senado de la República”.

El Universal                                          

El presidente nacional del PRD,

Jesús Zambrano, señaló que la mega-

farmacia que prometió el presidente

Andrés Manuel López Obrador, es

una más de sus obras de mentira, ya

que la bodega ubicada en

Huehuetoca, Estado de México, no

está en funcionamiento.

“La megafarmacia se ve desolada,

sólo dos guardias custodian la entrada

del recinto que almacenaría todas las

medicinas del mundo, no hay presencia

de la Guardia Nacional, ni del Ejército

Mexicano, claramente esto es una men-

tira más de este gobierno”, expresó

Zambrano Grijalva.

Dijo que es una burla que el presiden-

te López Obrador asegure que con este

proyecto terminará el desabasto de medi-

camentos, mientras que muchas personas

con enfermedades, como cáncer, sigan

esperando su tratamiento y medicamento

en clínicas y hospitales, y manifestándose

en la calle para exigir su derecho.

“Es mentira lo que dijo López

Obrador. Esta obra no terminará con el

desabasto, donde se aseguró que sería

capaz de almacenar todas las medici-

nas del orbe y distribuirlas en menos de

24 horas”, comentó.

El Universal                                          

Morena señaló que las candidaturas a las

300 diputaciones y 64 senadurías por

mayoría relativa serán definidas por

encuesta, como acordó la coalición junto

con Partido del Trabajo y Partido Verde.

La secretaria general de Morena,

Citlalli Hernández, acusó a la autoridad

electoral de ser “poco cuidadosa” con el

documento porque se ha filtrado parte

del siglado para el Congreso, lo que ha

generado inquietudes entre la militancia.

Los partidos políticos entregaron al

Instituto Nacional Electoral (INE) un

documento para formalizar la coalición

previo al inicio de la precampaña fede-

ral, que arrancó el 20 de noviembre,

donde detallan aspectos como el sigla-

do para el Congreso y presupuesto que

se destinará a las campañas.

Sin embargo, dicha información es

preliminar y puede ajustarse con base

en las necesidades de los partidos polí-

ticos durante el proceso electoral.

Por ello, la también senadora more-

nista enfatizó en que no se han defini-

do las candidaturas, y que una vez que

se realicen las encuestas, se modificará

el convenio con base en los resultados.

“No caminemos bajo la ficción.

Quien tenga intereses de participar,

quien ya se haya registrado, quien ya

incluso esté siendo encuestado o

encuestada, serénese. Al final la

encuesta es la que va a definir, dijo.

Afirma Morena que Congreso 
se definirá mediante encuesta

Citlalli Hernández, secretaria general del
partido guinda.

El Universal                                          

La precandidata del Frente Va por

México, Xóchitl Gálvez, dijo que la

próxima semana darán a conocer el

equipo completo que la acompañará en

la campaña, descartó que Lorenzo

Córdova se vaya a sumar y minimizó

las pugnas y malestar de al interior de

la coalición de quienes buscaban una

candidatura y quedaron fuera.

En entrevista en el Congreso de

Guanajuato fue cuestionada sobre las

discusiones internas y distanciamientos

en el frente de parte de los que queda-

ron sin candidaturas, dijo que “la alian-

za ya se firmó y obviamente reconocer

a los que cedieron espacios” porque lo

que se busca es ganar las gubernaturas

y buscar la unidad.

Comentó que este tema “afecta a

algunas personas que se ven afectadas,

pero estamos tratando de resolver” y

dijo que este tipo de malestar ocurre

“en todos, no creas que (Omar)

Harfuch se quedó muy contento”.

Anunció que la próxima semana pre-

sentarán al equipo completo de cam-

paña, “ya estamos trabajando con gente

muy valiosa” que pronto conocerán.

A pregunta expresa sobre si el

exconsejero presidente del INE,

Lorenzo Córdova, será parte de su

equipo de campaña, aclaró que no, ya

que el exfuncionario electoral sólo fue

a Guanajuato a dar una conferencia.

Rechazó las críticas hacia su coordi-

nador de campaña, Santiago Creel, y

dijo que hay argumentos para ganar las

elecciones, porque “yo he iniciado

campañas con 35 puntos abajo”, pero el

tema es que “estamos compitiendo

contra demasiados millones de

Sheinbaum”.

El mandatario mencionó que buscan que el exdirector de Pemex ‘devuelva
lo sustraído al Estado, a la hacienda pública’.

El legislador perdió la encuesta para definir al coordinador nacional de la 4T.

Alista Xóchitl Gálvez su equipo; descarta a Córdova

‘Megafarmacia, una obra de mentira’

Critica López Obrador
fallo a favor de Lozoya

Tras derrota, regresa
Monreal al Senado

Por su parte, López Obrador mani-

festó que no respalda la intención de

su hermano, José Ramiro “Pepín”

López Obrador, y de su prima

Manuela Obrador, de competir por

un escaño en el Senado.

“¿Usted respalda estas aspiracio-

nes, de su prima y de su hermano?”,

fue cuestionado en su conferencia

mañanera de ayer en Oaxaca.

“¿De mi hermano, dices? ¡No, yo

no respaldo, a mi familia no! Y yo

tengo el acuerdo con mis hijos, que

es mi familia más cercana, con mi

esposa, de que mientras yo esté en

actividad, ninguno puede ocupar

cargo”, dijo al mencionar que Beatriz

Gutiérrez Müller no aceptó actuar

como “primera dama”.

“También eso hay que verlo en la

ley, cuándo se da el caso de nepo-

tismo, en qué condiciones, está

establecido legalmente”, dijo López

Obrador también ante las intencio-

nes de su prima Manuela Obrador

de llegar a la Cámara Alta.

El mandatario destacó que su

esposa alcanzó un ascenso a Nivel

II como investigadora del Sistema

Nacional de Investigadores (SNI) del

Consejo Nacional de Humanidades,

Ciencia y Tecnología (Conahcyt), en

tan solo tres años.

Ramiro López Obrador, herma-

no del Presidente de la República;

Manuela Obrador, prima del Jefe

del Ejecutivo federal, y Hugo

López-Gatell, exsubsecretario de

Salud, son algunos de los incondi-

cionales de López Obrador que

figuran para ocupar una curul en el

Senador en 2024.

No respalda a familiares que buscan cargos

La precandidata del Frente Amplio por México minimizó las pugnas internas
entre los partidos de la alianza opositora.

El líder del PRD, Jesús Zambrano, afirmó que ‘no está en funcionamiento’.
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La ministra presidenta del Consejo de

la Judicatura Federal (CJF) y de la

Suprema Corte de Justicia de la Nación

(SCJN), Norma Lucía Piña Hernández,

dijo que el Poder Judicial de la

Federación (PJF) trabaja para velar por

la justicia, la igualdad y el respeto a los

derechos de todas las personas, espe-

cialmente de las mujeres y de las niñas.

Con el fin de contribuir a la cons-

trucción de una vida libre, respetuosa,

sin violencias y en paz, en el marco

del Día Internacional de la

Eliminación de la Violencia contra la

Mujer; la ministra reconoció que per-

sisten reclamos apremiantes en la

agenda de protección, respeto y

garantía de los derechos humanos.

A través de un video difundido al

inicio del Foro “Feminicidio, la forma

extrema de violencia contra las mujeres

y las diferentes caras de la violencia

contra la mujer”, señaló que la sensibi-

lización es uno de los primeros pasos

hacia la acción, por lo que las senten-

cias y resoluciones que emite el PJF

tienen como objetivo de reconstruir una

sociedad libre de violencia.

Esto para alcanzar la igualdad sus-

tantiva de mujeres, niñas y personas en

situación de vulnerabilidad.

Al inaugurar el foro, la consejera

Lilia Mónica López Benítez señaló que

las mujeres han conquistado algunos

derechos, pero siguen viviendo en un

mundo patriarcal que las destina a cum-

plir ciertos roles, limita sus proyectos

de vida y, en muchos casos, termina

con su existencia.

Resaltó que las sentencias del PJF

contribuyen a transformar la realidad al

garantizar los derechos de este sector,

así como cuestionar los estereotipos y

prejuicios basados en género, que son

raíz de la violencia machista.

López Benítez llamó a construir un

mundo en donde las mujeres salgan a la

calle sin miedo, puedan trabajar y ocupar

posiciones de liderazgo sin ser acosadas,

sus voces sean escuchadas, decidan sobre

su cuerpo y vivan libres de violencia.

En su intervención la magistrada

Rosa Elena González Tirado, directora

general de la Asociación Internacional

de Mujeres Juezas, IAWJ (por sus

siglas en inglés) comentó que las y los

juzgadores responden con absoluta

seriedad a los temores de las mujeres y

prestan atención a los aspectos econó-

micos del maltrato, conectando a la

víctima con los recursos comunitarios

para fortalecer sus medios de conten-

ción y superar la violencia.

En el foro asistió la señora Irina

Buendía, madre de Mariana Lima

Buendía, quien en 2010, fue asesina-

da por su esposo, un policía judicial

en el Estado de México, que fue cas-

tigado gracias a la sentencia que

dictó la SCJN.

Dijo que el primer efecto de esta

resolución es que todas las muertes

violentas de mujeres, de todas las

edades, incluidos los suicidios y

accidentes, se tienen que investigar

con perspectiva de género.

“Nadie quiere saber de los feminici-

dios, nadie quiere hablar de ellos, pero

nosotras, como madres de víctimas,

seguimos levantando la voz porque

nuestras hijas duelen, nuestras hijas no

son cifras, no son números.

“Fuero vidas que estuvieron aquí y a

quienes les robaron su proyecto de

vida”, refirió.

Karla Quintana Osuna, quien fue

secretaria proyectista para ese caso en

la SCJN, subrayó la necesidad de que

los casos de violencia en contra de

niñas y mujeres se investiguen y juz-

guen con perspectiva de género.

Recordó que todas las personas tie-

nen una responsabilidad social para

cambiar esta realidad.

El Universal                                                 

Madres de víctimas de feminicidio,

activistas y organizaciones no guberna-

mentales por los derechos de las muje-

res, representaron un cementerio frente

a Palacio Nacional para exigir justicia

por el asesinato de sus hijas, hermanas

y amigas y para protestar en contra de

la violencia de género.

En el marco del Día Internacional

por la Eliminación de la Violencia en

Contra de las Mujeres, que se conme-

mora este sábado, las agrupaciones

instalaron decenas de tumbas con la

leyenda “feminicidio”, veladoras,

cruces y flores, para honrar la memo-

ria de sus familiares.

Además, diferentes colectivos ten-

dieron sobre el suelo de la plancha del

Zócalo las fichas de búsqueda, carte-

les con consignas en contra de los

feminicidios cometidos en el país

durante este sexenio, retratos de las

víctimas y letreros de protesta ante la

inacción de las autoridades.

“¡Estado feminicida!”, “Justicia para

nuestras hijas” y “No me suicidé, me

mataron”, son algunos de los mensajes

que las mujeres colocaron frente al

hogar de Andrés Manuel López Obrador.

Alrededor, las mujeres llevan a cabo

una velada silenciosa para manifestarse

de forma pacífica con el objetivo de

visibilizar las muertes violentas de

niñas y jóvenes.

Sábado 25 de noviembre de 2023
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“Creo que no hay una favorita en el

grupo, las escucharemos y será

importante sus propias comparecen-

cias y a partir de ahí se definirá quién

de las 3 tiene mayor consenso en el

grupo. Pero, las tres son extraordina-

rias”, dijo César Cravioto, vocero de

la bancada de Morena, sobre la terna

enviada por el Presidente para elegir

a una nueva ministra de la Suprema

Corte de Justicia de la Nación

(SCJN).

En entrevista en el Senado, subrayó

que el grupo mayoritario no tiene una

favorita de entre Bertha Alcalde, Lenia

Batres y María Estela Ríos para ocupar

la vacante de ministra de la Suprema

Corte de Justicia de la Nación.

Argumentó que las 3 son muy bue-

nas propuestas, “garantizan que van a

trabajar a favor de la justicia y para la

mayoría del pueblo de México”.

Cuestionado sobre las versiones de

la oposición de que el Presidente espe-

ra que las tres sean rechazadas por el

pleno del Senado para luego él decidir

sin que pase por la Cámara Alta.

“Yo diría que fueran un poco más

inteligentes los de la oposición, que

dentro de las tres vieran quién transita

mejor para ellos, porque si no de cual-

quier manera pues el presidente des-

pués de que se rechace, hipotéticamen-

te, una segunda terna, él nombraría.

Pues, entonces que no sean sopes y que

mejor dentro de las tres vean quién

transita más para ellos”.

Cravioto consideró que el pano-

rama no es tan complicado para que

se alcance la mayoría calificada en

esta terna.

“No lo veo tan complicado, no

puedo decir con quiénes, pero yo he

platicado con algunos compañeros,

compañeras, senadoras de oposición y

dicen que podrían transitar, entonces

vamos a ver. Yo no doy por cerrada la

posibilidad de que salgan dos terceras

partes en esta primera terna”. Bertha Alcalde, Lenia Batres y María Estela Ríos, propuestas por AMLO.

El conocido como ‘Rey de la Basura’ fue líder del PRI en el Distrito Federal.

La ministra presidenta de la Suprema Corte, Norma Piña,  sostuvo que 

laboran por la justicia, la igualdad y el respeto a los derechos.

La protesta se da en el marco del Día Internacional por la Eliminación de la

Violencia en Contra de las Mujeres.

El Universal                                                 

Luego que el presidente Andrés

Manuel López Obrador confesara este

viernes que no le gusta lo que escribe

su hijo mayor José Ramón López

Beltrán en sus redes sociales, este ase-

guró que aunque no siempre compartan

las mismas opiniones, su amor y respe-

to mutuo permanece inquebrantable.

“Leí y escuché las palabras de mi

padre, nuestro presidente @lopezobra-

dor, y las llevo conmigo. Entiendo y

valoro su preocupación”, escribió en su

cuenta de X (antes Twitter).

El hijo mayor del presidente López

Obrador señaló que para él la defini-

ción de “portarse bien” incluye ser

auténtico, crítico y constructivo.

Además, reconoció la libertad que ha

recibido de su padre, especialmente él.

“Con amor y respeto hacia mi papá,

un hombre que ha dedicado su vida al

servicio del pueblo de México, de la

nación, y con un compromiso inque-

brantable hacia la libertad de expresión

y la honestidad, sigo adelante”, afirmó.

La mañana de ayer, en su conferen-

cia de prensa, el presidente López

Obrador reveló que no le gusta mucho

lo que su hijo mayor José Ramón

López Beltrán escribe en redes socia-

les, pero que no podía hacer nada por-

que este tiene más de 40 años.

“A veces veo que José Ramón escri-

be, pone sus mensajes; no me gusta

mucho, pero tiene más de 40 años.

¿Qué hago?”, declaró.

INSISTE EN REFORMA 
AL PODER JUDICIAL

Al señalar otra vez a la corrupción

como un problema del pasado, el presi-

dente Andrés Manuel López Obrador

arremetió contra ministros de la

Suprema Corte de Justicia de la Nación

(SCJN) e insistió en una reforma al

Poder Judicial.

En su conferencia mañanera de este

viernes 24 de noviembre en Oaxaca,

López Obrador externó que sabía que

“el Poder Judicial estaba descompues-

to”, y por eso propuso a algunos minis-

tros para la Corte.

“Me equivoqué porque se aliaron

con los del antiguo régimen, en vez de

ser reformadores se convirtieron, o ya

eran, pero con el poder se descararon y

actuaron como conservadores, mante-

niendo el estatus quo, no cambiando”,

declaró López Obrador.

“Seguimos padeciendo de toda la

corrupción del Poder Judicial”, aseguró.

Insistió en que antes de dejar la

Presidencia el próximo año, dejará una

reforma para que jueces, magistrados y

ministros sean electos por la ciuda-

danía “porque no veo otra salida”.

El presidente López Obrador ase-

guró este viernes que el Poder Judicial

está “muy podrido” por lo que reiteró

que antes de que se vaya impulsará una

reforma para reformar la Constitución

y en donde se establezca el pueblo elija

a jueces, magistrados, ministros.

Valoro su preocupación: responde José Ramón López a AMLO

Madres de víctimas de feminicidio
representan cementerio en Palacio

El presidente dijo que algunas publicaciones de su hijo no le gustan.

‘Trabaja Poder Judicial por una vida sin violencia’

Afirman que no hay favoritas para ser ministra
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El Juez 17 interino de lo penal con sede en

el Reclusorio Oriente, Fredy Aparicio

Perales, dictó la prisión preventiva justifi-

cada en contra del llamado “Rey de la

Basura”, Cuauhtémoc Gutiérrez de la

Torre, por su probable participación en

delitos en materia de trata de personas.

En audiencia que se desarrolló este

viernes en dicho penal, el juzgador

encontró suficientes los argumentos

de la Fiscalía capitalina y la asesoría

privada de las víctimas para que el

exlíder del PRI capitalino, continúe

con su internamiento.

Durante la audiencia que duró poco

más de 3 horas, permitió a las partes

debatir sobre la medida cautelar, por lo

que la defensa del expriista pretendió

presentar una pericial en materia de

medicina para justificar que Gutiérrez

de la Torres se encuentra grave de salud.

Sin embargo, los dichos no se justi-

ficaron con especialistas, pues señala-

ron que tenía apnea del sueño.

El Juez 17 concordó con el MP y la

asesoría privada, que había riesgo de

fuga en caso de no continuar en prisión,

pues estuvo prófugo de la justicia por

más de 9 meses luego de que se giró

orden de aprehensión en su contra.

Además, negó que Gutiérrez de la

Torre fuera un riesgo para las víctimas,

pues consideró que no había pruebas

que sostuvieran el señalamiento.

Se espera que el 11 de diciembre se

realice una nueva audiencia por el caso.

En 2014, una investigación reveló

que en el PRI de la Ciudad de México

(entonces Distrito Federal) se incurría

en una red de prostitución donde el líder

era Cuauhtémoc Gutiérrez de la Torre.

De acuerdo con un reportaje de la

periodista Carmen Aristegui, funciona-

rias del partido político tricolor recluta-

ban jóvenes para que trabajaran en las

oficinas donde se encontraba el exlíder

del PRI, y debían estar “a su completo

servicio”. Después de que la investiga-

ción salió a la luz, de la Torre renunció

a su cargo, pero no se procedió legal-

mente sino hasta 2020 cuando se le

acusó de trata de personas.

Dan prisión preventiva a Gutiérrez de la Torre por trata
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La Comisión Nacional para la Protección y
Defensa de los Usuarios de Servicios
Financieros (Condusef) alertó a los usuarios y
al público en general sobre un video que circu-
la en redes sociales, donde se promueve un
supuesto proyecto del empresario Carlos Slim,
en relación con una aplicación para invertir
dinero y obtener rendimientos altos.

7,934782

Ciudad de México/El Universal.-
Consumida de manera excesiva por

ocho de cada 10 mexicanos, el azúcar
tuvo el mayor aumento de precio de los
últimos 13 años, debido a las sequías y
la menor producción de zafra, expli-
caron expertos a EL UNIVERSAL.

A lo largo y ancho del territorio
nacional, el Instituto Nacional de
Estadística y Geografía (Inegi) encon-
tró que el precio promedio del
endulzante se disparó 43% en la
primera mitad de noviembre, y fue el
alza más pronunciada desde julio de
2010. La Ciudad de México y el Estado
de México reportaron carestías más
severas, de 47.5% y 45.3%, respectiva-
mente.

La tendencia alcista comenzó en
abril pasado, cuando los ajustes lle-
garon a más de 10%, de acuerdo con el
monitoreo del instituto que encabeza
Graciela Márquez.

Detrás de la carestía se encuentra la
temporada de zafra 2022-2023, que ter-
minó con una reducción, ya que de 6.1
millones de toneladas métricas bajó a
5.2 millones, lo que llevó los precios
del azúcar a un nivel histórico, explicó
Juan Carlos Anaya, director de Grupo
Consultor de Mercados Agrícolas
(GCMA).

Expuso que los precios pudieron
subir incluso más, pero las importa-
ciones del endulzante aminoraron el
impacto.

PRECIOS PERMANECERÁN
ALTOS

En opinión de Juan Carlos Anaya,
no se observará una reducción de pre-
cios ante las expectativas actuales de
producción.

"Lamentablemente la nueva zafra
2023-2024 será igual o menor por la
sequía y principalmente en la región de
la huasteca y Jalisco", comentó el
directivo.

Desde su punto de vista, tampoco se
logrará alcanzar el volumen de
exportación de azúcar a Estados
Unidos como regularmente sucedía y
continuará aumentando la importación
de jarabe de fructosa debido a los pre-
cios altos.

En las centrales de abasto, el precio

promedio nacional del bulto de azúcar
de 50 kilos llegó a mil 459 pesos, 480
más caro que hace un año, cuando
empezó la zafra 2022-2023, según
GCMA.

La Procuraduría Federal del
Consumidor (Profeco) dio a conocer
que en algunas tiendas de autoservicio
de las principales metrópolis los dos
kilos de azúcar se vendieron en más de
100 pesos, es decir, 50 por kilo.

El mes pasado, Humberto Jasso
Torres, presidente de la Cámara
Nacional de las Industrias Azucarera y
Alcoholera (CNIAA), aseguró que
existía suficiente producción del
endulzante y no había razón para subir
el precio.

Desde su punto de vista, el mercado
pretende justificar las alzas de precios
con los eventos internacionales como
las guerras y la expectativa de que dis-
minuirá la producción mundial de azú-
car por la sequía.

Ciudad de México/El Universal.-
La economía nacional, medida a

través del Producto Interno Bruto
(PIB), tuvo un avance de 1.1% entre
julio y septiembre en relación con el
trimestre inmediato anterior, informó el
Inegi.

El crecimiento fue superior al 0.8%
previsto por el consenso de los analis-
tas económicos, así como la tasa de
0.9% estimada inicialmente por el
instituto, ligando así ocho periodos de
crecimiento, lo que no se había visto
desde 2013 y 2015.

Ello fue resultado de factores entre
los que destaca el alza del crecimiento
de las actividades relacionadas con los
servicios, que pasó de un estimado ini-
cial de 0.6% a un ritmo de 0.9% en el
tercer trimestre.

Los servicios avanzaron con base en
fundamentos sólidos, la fortaleza del
tipo de cambio y una moderación en las

presiones inflacionarias, explicaron
especialistas de Banorte. Consistente
con esto, 11 de las 15 actividades que
comprenden los servicios tuvieron
resultados positivos. La expansión fue
liderada por los hoteles y restaurantes,
con un alza trimestral de 3.6%; seguido
de las ventas al mayoreo, 3.5%.

Al contrario, los servicios de
esparcimiento culturales y deportivos
cayeron 7.6%, luego de que en el
trimestre anterior repuntaron 12.4%.
Otros con bajas incluyen corporativos,
con 1.3%, financieros, -1.4%, y ventas
al por menor, -0.7%.

El crecimiento de la industria fue a
la baja al pasar de una tasa estimada de
1.4% a 1.3%, aunque siguió siendo su
mayor alza en casi dos años. La con-
strucción continuó avanzando a una
tasa elevada de 6.8%, impulsada por la
ingeniería civil debido a las obras de
infraestructura y proyectos inmobiliar-

ios industriales, mientras que las manu-
facturas han sido más débiles, con un
crecimiento de 0.4%.

El cambio más sustancial se aprecia
en las actividades agropecuarias, cuyo

crecimiento pasó de 3.2% a 2.6%. El
resultado es bastante positivo, tomando
en cuenta los niveles de sequía del ver-
ano pasado.

SEPTIEMBRE POSITIVO
El Inegi también dio a conocer los

resultados del Indicador Global de
Actividad Económica, una especie de
PIB mensual. Durante septiembre,
aceleró su marcha con una expansión
de 0.6%, tasa superior al 0.4% observa-
do un mes antes.

En particular, la producción indus-
trial aumentó 0.2% apoyada por la con-
strucción, pero con las manufacturas
con un aumento modesto. Mientras que
en los servicios se observó un aumento
de 0.9%.

La solidez de la economía mexicana
ha sorprendido este año, pero se prevé
que la actividad pierda fuerza conforme
se resienta los efectos de las altas de
interés del Banco de México y el enfri-
amiento de la actividad en Estados
Unidos, comentó Alejandro Saldaña,
economista en jefe de grupo financiero
Ve por Más.

Ciudad de México/El Universal.-                

El objetivo de reactivar los trenes de
pasajeros antes de que termine este gobier-
no se ve difícil, ya que los estudios de via-
bilidad pueden tardar hasta un año.

"En estos estudios se tendrá que ver qué
estaciones son las adecuadas y no son
necesariamente las que ya había para
responder a las necesidades de los
pasajeros, porque la carga y pasajeros no se
mueven igual y eso es muy importante ten-
erlo visto antes para no tener contratiempos
en los servicios", explicó Manuel Gómez
Parra, director de Desarrollo Ferroviario y
Multimodal de la Secretaría de
Infraestructura, Comunicaciones y
Transportes (SICT).

La realización de los estudios de
factibilidad puede durar entre seis meses y
un año, dijo.

"Lo que podrán presentar [las empresas
concesionarias ferroviarias] en dos meses
será un plan para hacer esos estudios, son
inversiones muy fuertes que requieren de
una planeación adecuada y sobre todo,
determinar los volúmenes de demanda, los
puntos de origen y destino, que puedan ya
calcular alguna rentabilidad económica",
añadió el funcionario.

El miércoles, el presidente Andrés
Manuel López Obrador aseguró que su
administración dejará "todo arreglado"
para que su sucesor pueda concretar la
propuesta.

"En un sexenio alcanza para tener todos
los trenes en el país. Se tiene lo principal,
se tienen las vías. Aquí es movernos en las

vías existentes, nada más modernizarlas",
añadió el Mandatario.

El gobierno federal busca recuperar este
servicio que se perdió cuando los ferrocar-
riles se concesionaron a privados a finales
de la década de los 90, por lo que publicó
un decreto que apremia a las empresas a
presentar el próximo 15 de enero una prop-
uesta para siete rutas, primeramente.

Óscar del Cueto, presidente de la
Asociación Mexicana de Ferrocarriles
(AMF), anticipa que las empresas Grupo
México y Canadian Pacific Kansas City
preparan su respuesta al Primer
Mandatario.

"El decreto sólo confirma, digamos, lo
que ya teníamos en nuestras concesiones
que era precisamente el servicio de
pasajeros, y bueno, lo que se está hablando
es precisamente de presentar una respuesta

para el 14, 15 de enero con, a lo mejor, una
aceptación o un plan de implementación en
algunas de estas rutas, obviamente hay que
hacer estudios para este reto, que es lo que
estamos trabajando hacia el interior las
empresas ferroviarias", apuntó el ejecutivo.

Las empresas ferroviarias agrupadas en
la asociación han invertido más de 14 mil
millones de dólares en la modernización de
las vías y la adquisición de equipo de arras-
tre moderno.

Estas inversiones le han permitido a este
modo de transporte movilizar cerca de 130
millones de toneladas de bienes, como son
petrolíferos, autos nuevos, autopartes, elec-
trodomésticos, materiales de construcción,
y alimentos. Actualmente estas empresas
movilizan 25% de la carga terrestre en el
país y han mejorado la calidad de los servi-
cios desde su privatización.

Ciudad de México. -                           
La reducción de la inflación en

meses recientes ha sido significativa,
coincidió la junta de gobierno del
Banco de México (BdeM); sin embar-
go, también advirtió que los riesgos al
alza siguen latentes, al grado de que
durante noviembre y diciembre de este
año los precios tendrán un repunte
temporal.

En las minutas correspondientes a
su última reunión de política monetaria
del año, en la que decidió dejar la tasa
de referencia en un nivel de 11.25 por
ciento, los miembros del organismo
autónomo destacaron que la inflación
general mantiene una tendencia
descendente apoyada por política mon-
etaria adoptada.

La postura del banco central llevó a
analistas financieros a deducir que se
ha abierto la puerta para que a inicios
de 2024 comiencen los recortes a la
tasa de interés.

El documento no identifica con
nombre al miembro de la junta que
hace los comentarios; sin embargo, sí
lo hace cuando alguno tiene una
opinión disidente. En esta ocasión, la
subgobernadora, Irene Espinosa, no
concordó con todo el mensaje del
comunicado al señalar que la inflación
muestra resistencia a disminuir, por lo
cual es importante mandar un mensaje
de prudencia y cautela.

No obstante, la mayoría de la junta
de gobierno comentó que las expectati-
vas de inflación de mayor plazo se

mantuvieron relativamente estables,
aunque en niveles por encima de la
meta.

Algunos miembros explicaron que
se prevé que la inflación no subyacente
exhiba aumentos adicionales en los
próximos meses y todos manifestaron
que a pesar del avance en la desin-
flación el panorama continúa implican-
do retos.

Coincidieron en que el balance de
riesgos respecto de la trayectoria pre-
vista para la inflación en el horizonte
de pronóstico se mantiene sesgado al
alza.

Entre los riesgos, la mayoría resaltó
la persistencia del componente subya-
cente (no toma en cuenta productos
volátiles) en niveles elevados y men-
cionó los episodios de depreciación
cambiaria ante eventos de volatilidad
financiera internacional. Uno men-
cionó que la falta de un plan para ase-
gurar la viabilidad de Pemex a medi-
ano y largo plazos, más allá de los
apoyos que se le han otorgado para
darle liquidez, representa un riesgo
para la sostenibilidad de las finanzas
públicas.

Ante el tono del comunicado,
Valmex prevé que la tasa de fondeo
podría mantenerse en 11.25 por ciento
hasta el primer trimestre de 2024 cuan-
do comiencen los ajustes graduales,
para cerrar ese año en 10.25 por ciento;
Grupo Financiero Monex destacó que
el documento brinda claridad sobre el
tono menos restrictivo.

La economía mexicana crece más de lo previsto

El crecimiento fue superior al 0.8% previsto por el consenso de los analis-
tas económicos

Difícil, reactivar en 2024 trenes de pasajeros

El objetivo de reactivar los trenes de pasajeros antes de que termine este gobierno
se ve difícil

Azúcar tiene 
la mayor alza 
de precio 
en 13 años

La tendencia alcista comenzó en abril pasado

Temporal, alza inflacionaria
en noviembre y diciembre
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Depende de países atender
las resoluciones de la ONU

El Universal.-                                            

Las guerras entre Rusia y
Ucrania, y la de Israel en Gaza
son muestra de los desafíos que
enfrenta hoy la Organización de
las Naciones Unidas (ONU), jun
to con un creciente reclamo de
reformas que permitan al organis-
mo actuar con mayor eficacia en
el escenario global.

Dennis Francis, quien asumió
en septiembre como presidente
de la Asamblea General de la
ONU, señala que hay "necesidad
real de proceso más estructural,
más robusto de reformar a la
ONU", particularmente en el Con
sejo de Seguridad, pero subraya
que, aun con resoluciones vincu-
lantes, son los Estados los que tie
nen las decisiones en sus manos. 

La importancia de las resolu-
ciones de la Asamblea, del Con-
sejo, considera, está en que se
trata de "declaraciones políticas"
de 193 Estados miembros que
buscan ejercer una presión a los
países implicados en conflictos.

Francis, representante Perma-
nente de Trinidad y Tobago ante
la ONU, reconoce que la ONU
no es, "temporalmente, tan fuer-
te" como se quisiera, pero cues-
tiona: "Si no es la ONU, ¿quién
más?

Usted asumió como presiden-
te de la Asamblea General en
septiembre, en un momento en
que la atención se concentraba
en Ucrania. Un mes después, las
conversaciones se centraron en
otra guerra: la de Israel-Hamas.
¿Cómo manejan este tipo de
temas complicados?

Así es. Empezamos con la gue
rra en Ucrania, que tiene poco
más de un año, y los principales
objetivos, las prioridades eran
concentrarnos en los temas de de-
sarrollo: los Objetivos de Desa-
rrollo Sostenible, la agenda 2030,
pero hay un objetivo principal
que es restablecer la paz y la se-
guridad en el orden global, tras la
invasión de Rusia en territorio
ucraniano que violó la Carta de
Naciones Unidas y el derecho
internacional.

Luego vino la situación en
Gaza, que es de gran preocupa-
ción para nosotros. Así que, en
cierto sentido, la paz y la seguri-
dad eclipsaron mucho de lo que
tratamos de hacer, e incluso lo
han complicado, porque sin paz,
seguridad y estabilidad, todo lo
demás se ve afectado, socavado.

Sin embargo, somos las Nacio
nes Unidas y somos multi tas-
kers, así que no hemos perdido
nuestro enfoque en los Objetivos
de Desarrollo Sostenible. 

¿Cuáles son sus metas en este
momento como presidente de la
Asamblea General de la ONU?

La prioridad en estos momen-
tos es salvar vidas en Gaza.

Salvar vidas civiles. No es acep-
table que, a cinco semanas de la
guerra, haya aproximadamente
11 mil muertos civiles en Gaza.
Dos terceras partes (...) eran
mujeres y niños. No es un buen
panorama

El conflicto en Ucrania e
Israel han demostrado la impor-
tancia de tener una ONU forta-
lecida. ¿Cree que es lo suficien-
temente fuerte para enfrentar
estos conflictos?

Los conflictos han evidencia-
do la necesidad de tener una
ONU muy fuerte, muy robusta.
Estamos trabajando en ello. Hay
que recordar que venimos salien-
do, y aún no termina, de la debi-
litante etapa de la pandemia del
Covid-19. Tenemos la guerra en
Ucrania, que es una violación del
derecho internacional, hemos
tenido problemas de inseguridad
alimentaria global, problemas en
las cadenas de suministro, infla-
ción. Pero, preguntémonos: Aun
si la ONU no es, temporalmente,
tan fuerte como quisiéramos que
fuera, dados los desafíos que
enfrenta el multilateralismo. Si
no es la ONU, ¿quién más?
¿Quién más tiene el poder de
convocatoria de reunir a 193
Estados miembros para enfrentar
difíciles desafíos que enfrenta la
comunidad internacional?

¿Cree que la ONU necesita
reforma, como han pedido algu-
nos líderes, para que tenga una
voz más fuerte ante los conflic-
tos que hoy enfrentamos?

Hay que poner en contexto la
cuestión de la reforma. Naciones
Unidas se ha reformado conti-
nuamente al paso de los años. A
veces no es obvio para el público
en general, pero así ha sido a lo
largo de décadas.

Por ejemplo, en los ataques
del 11 de septiembre de 2001 en
Estados Unidos, la ONU no tenía
una unidad antiterrorista. Des-
pués del 11-S se creó para coor-
dinar las políticas antiterroristas
globales. Aún existe y tiene un
programa muy robusto.

Ha sido un proceso de renova-
ción en el que la ONU busca
hacer operaciones más relevan-
tes, más oportunas y efectivas.
Pero hay necesidad real de un
proceso más estructural, más
robusto de reformar a la ONU, y
ha habido resoluciones en la
Asamblea General (...) La refor-
ma involucraría tres cosas, prin-
cipalmente: la reforma del
Consejo de Seguridad de la
ONU, la revitalización del traba-
jo de la Asamblea General y la
reforma del Consejo Económico
y Social. Desafortunadamente,
debido a crecientes tensiones
políticas el Consejo de Seguridad
no ha podido llevar a cabo su res-
ponsabilidad del modo que nos
gustaría en el pasado reciente.

Intercambian rehenes y prisioneros
Tel Aviv, Israel.-                                   

Tel Aviv, Israel.- Los primeros
13 rehenes israelíes fueron libera-
dos por Hamas en la Franja de
Gaza, cumpliendo así con la tregua
temporal que establecieron ambas
regiones.

Así mismo, Srettha Thavisin, el
primer ministro de Tailandia,
informó que también 12 rehenes
tailandeses fueron puestos en liber-
tad.

"El servicio de Seguridad y el
Ministerio de Relaciones
Exteriores confirmaron que 12
rehenes tailandeses ya fueron libe-
rados"

Los rehenes que fueron captura-
dos el pasado 7 de octubre, duran-
te el primer ataque del grupo radi-
cal palestino, fueron resguardados
en el Comité Internacional de la
Cruz Roja, el cual se encarga de su
transportación hacia Egipto. 

A cambio de esta liberación,
Israel también dejará libres a 39
presos palestinos. 

Al menos 200 camiones con
suministros médicos y de socorro y
cuatro camiones con combustible
y gas para cocinar entrarán a la
Franja de Gaza diariamente duran-
te el periodo de tregua, que se pro-
longará por al menos 4 días.

El ejército de Israel confirmó
que los rehenes israelíes liberados
por Hamás ya se encuentran en
territorio israelí luego de cruzar el
paso fronterizo entre la Franja de
Gaza y Egipto ser dirigidos hacia
Israel con la supervisión y asisten-
cia de la Cruz Roja Internacional.

Israel también informó que los
rehenes liberados han sido someti-
dos a controles médicos. El primer
ministro de Israel, Benjamín

Netanyahu, celebró la liberación
de los 13 primeros rehenes de
Hamás y prometió el regreso de
"todos los secuestrados".

"Hemos completado el regreso
de los primeros de nuestros secues-
trados. Los niños, sus madres y
otras mujeres. Todos y cada uno de
ellos son un mundo entero", afirmó
el primer ministro en una declara-
ción oficial por vídeo.

CELEBRA EU
Estados Unidos celebró el vier-

nes la pausa humanitaria en Medio
Oriente y afirmó que es "urgente e
imperativo" que se establezcan
mecanismos duraderos para acele-
rar el ritmo de ayuda a Gaza.

La administradora de la
Agencia de los Estados Unidos
para el Desarrollo Internacional
(USAID), Samantha Power, dijo
que "Estados Unidos acoge con
agrado la pausa en las hostilidades
en Gaza como una oportunidad

para intensificar la entrega segura
de asistencia humanitaria vital a los
civiles palestinos que la necesitan
con urgencia y facilitar la libera-
ción de los rehenes capturados por
Hamás después de 48 angustiosos
días de cautiverio".

Joe Biden dijo a su vez que
“esto es solo el principio”.

Las fuerzas israelíes se retiraron
este viernes del hospital Al Shifa,
el más importante de la Franja de
Gaza, según el Ministerio de Salud
de Hamás.

Christian Lindmeier, portavoz
de la OMS, expuso que "estamos
trabajando para (llevar a cabo) más
evacuaciones de los hospitales".

Las corporaciones de socorro trasladaron a los cautivos a zona de resguardo para revisión
médica.

Especial.-                                         

Antes de las conversaciones

internacionales sobre el clima,

el secretario general de la ONU,

Antonio Guterres, visitó la

Antártida, de importancia mun-

dial, donde el hielo que ha esta-

do congelado durante millones

de años se está derritiendo debi-

do al calentamiento global cau-

sado por el hombre, para enviar

el mensaje que "es absoluta-

mente necesario actuar de

inmediato".

"Lo que sucede en la

Antártida no se queda en la

Antártida", dijo Guterres.

Además de reflejar mucha luz

solar lejos de la Tierra, la

Antártida regula el clima del

planeta porque su hielo y sus

aguas frías impulsan las princi-

pales corrientes oceánicas.

Cuando grandes cantidades de

hielo se derriten, eleva el nivel

del mar y cambia cosas como la

salinidad y los hábitats de los

animales marinos.

COMPROMISOS
En la Conferencia anual de

las Partes, conocida como COP,

se supone que las naciones for-

talecerán sus compromisos para

abordar el cambio climático.

Pero hasta ahora estos no han

sido suficientes para frenar el

calentamiento global, causado

por las emisiones de gases de

efecto invernadero resultantes

de la quema de combustibles

fósiles.

Guterres se encuentra en una

visita oficial de tres días al con-

tinente sur. El presidente chile-

no, Gabriel Boric , se unió a él

en una visita oficial a la Base de

la Fuerza Aérea Eduardo Frei de

Chile en la Isla Rey Jorge.

Científicos y miembros del

ejército chileno se reunieron

con Guterres a bordo de un

barco donde observaron glacia-

res y aves marinas, incluidos

pingüinos.

Guterres describió la

COP28, que comienza la próxi-

ma semana en Dubai, como una

oportunidad para que las nacio-

nes “decidan la eliminación

gradual de los combustibles

fósiles en un plazo adecuado”

para evitar que el mundo se

caliente 1,5 grados centígrados

(2,7 grados Fahrenheit) por

encima de las temperaturas

preindustriales.  

Los científicos consideran

que se trata de una demarcación

importante para evitar extremos

climáticos devastadores para

millones de personas. 

Pero el lenguaje para tal eli-

minación no ha encontrado su

camino en los acuerdos que sur-

gen de estas conferencias, que

tienen una fuerte presencia e

influencia de participantes de

compañías y países de combus-

tibles fósiles.

Dublín, Irlanda del Sur.-               

La Policía de Dublín informó
este viernes 24 de noviembre que
34 personas fueron detenidas por
participar en los graves disturbios
que detonaron la noche anterior. 

La violencia estalló en las calles
de la capital irlandesa después del
apuñalamiento de cinco personas,
incluidos tres niños y una mujer. 

Cientos de manifestantes, la
mayoría de grupos antiinmigran-
tes, se enfrentaron con la Policía,
incendiaron vehículos y saquearon
tiendas. 

Las autoridades no han confir-
mado la nacionalidad del detenido
como sospechoso de propinar las
heridas con arma blanca, atribuyen
las manifestaciones violentas a
grupos de extrema derecha y sos-
tienen que no descartan que el ata-
que con arma blanca sea un "acto
terrorista".

"Como país necesitamos recu-
perar Irlanda. Necesitamos arre-

batársela a los acobardados que se
esconden detrás de máscaras y tra-
tan de aterrorizarnos con su violen-
cia (...) Necesitamos recuperar
Irlanda de los inescrupulosos que
se aprovechan de los miedos de

aquellos que fácilmente se ven
arrastrados a la oscuridad. Y nece-
sitamos recuperar Irlanda de los
criminales que buscan cualquier
excusa para desatar el horror en
nuestras calles", sostuvo el premier

irlandés Leo Varadkar.

PIDEN A MEXICANOS
PROTEGERSE

Ante esto, la Embajada de
México en Irlanda hizo un llamado
a la comunidad mexicana en ese
país a “evitar la zona en medida de
los posible”.

“Si te encuentras dentro del área
afectada o tu trabajo está cerca de
allí, comunícate con tu empleador
para conocer las condiciones y
horarios de trabajo”, indicó en un
comunicado.

A las personas mexicanas se les
pidió mantenerse en un lugar segu-
ro, y al salir, hacerlos en compañía
“hasta que se restablezca por com-
pleto el orden”.

“Ante cualquier eventualidad
pide apoyo inmediato a los núme-
ros de emergencia 112 o 099. El
número de emergencias de la
Embajada es 087 741 5717”,
indicó la oficina diplomática de
México en ese país.

La ONU requiere una reforma que involucre el Consejo de
Seguridad, la revitalización del trabajo de la Asamblea y el
Consejo Económico y Social, aseguró.

Da inicio la tregua de cuatro días en Gaza

Detiene policía a 34 por disturbios en Dublín

La violencia se desata tras el apuñalamiento de cinco per-
sonas, incluyendo tres niños y una mujer.

Algunas de las personas cautivas, hoy ya en libertad.

Apremia robustecer a la ONU para alcanzar la paz global.

Llama Guterres a actuar pronto
en torno al cambio climático

El secretario general de la ONU estuvo en la Antártida previo
a la reunión del Cambio Climático, COP28.
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Ordena INE a Samuel ‘bajarle’ de
tono a sus pronunciamientos

Capacita NL a más de 10 mil
personas en crisis hídricas

Avanza modelo de prevención de la 
violencia y delincuencia en Nuevo León

Durante tres días se desarrollaron 26 cursos y talleres.

Pidió le pusieran a Xochitl o a Sheinbaum a las que ya noqueó.
Consuelo López González

Ante los reiterados ataques contra sus

adversarios; el Instituto Nacional Elec-

toral ordenó a Samuel García Sepúl-

veda, precandidato único de

Movimiento Ciudadano a la presidencia

de la República, abstenerse de pronun-

ciamientos político-electorales.

En sesión privada del órgano electo-

ral, la Comisión de Quejas y Denuncias

del organismo electoral solicitó al eme-

cista "bajarle" a su discurso y condu-

cirse con prudencia.

Los consejeros Claudia Zavala, Ar-

turo Castillo y Rita Bell López Vences

resolvieron una queja presentada por el

PAN y PRD por actos anticipados de

campaña durante el registro de García

Sepúlveda como precandidato presiden-

cial, el pasado 12 de noviembre.

A decir de ambos partidos, el evento

se convirtió en un acto de proselitismo

electoral con la asistencia de diputados

federales, senadores y alcaldes, por lo

que solicitaron se le ordene no incurrir

en pronunciamientos que constituyan

actos anticipados de precampaña y cam-

paña, ni utilizar recursos públicos para

promoverse de manera anticipada. 

Sentido en el que la Comisión hizo un

llamado a evitar expresión que favorezcan

o perjudiquen a cualquier partido político.

"(Se le exhorta a) respetar su deber de

abstenerse de realizar, difundir manifesta-

ciones y emitir señalamientos de carácter

electoral, conduciéndose con prudencia

discursiva en todo momento para evitar

que sus expresiones busquen favorecer o

perjudicar a un partido político en el pro-

ceso electoral en curso”, refiere.

No obstante, aclararon que será la

Sala Regional Especializada del Tribu-

nal Electoral del Poder Judicial de la Fe-

deración (TEPJF),  la que resuelva de

fondo si existió legalidad o no.

Por separado, el equipo de precam-

paña de Samuel García Sepúlveda ase-

guró en un comunicado que la Comisión

de Quejas y Denuncias del INE desechó

la denuncia de ambos partidos en contra

del emecista.

"El PRD y PAN solicitaron el retiro

de publicaciones denunciadas relativas al

registro de Samuel García como precan-

didato a la Presidencia, porque según

ellos hubo manifestaciones proselitistas".

"Sin embargo, la Comisión de Que-

jas y Denuncias determinó por unanimi-

dad la improcedencia de las medidas

cautelares, ya que las manifestaciones

realizadas fueron en el contexto del re-

gistro; sin embargo, se hace un llamado

a conducirse de manera prudente", re-

fiere el documento.

El PAN y el PRD se quejaron por supuestos actos anticipados de campaña
durante el registro del precandidato de Movimiento Ciudadano.

Consuelo López González.

Al mantener su discurso contra sus

contrincantes; el precandidato presi-

dencial Samuel García Sepúlveda ig-

noró ayer el llamado del Instituto

Nacional Electoral a abstenerse de

pronunciamientos político-electorales.

Durante su mensaje en el Centro de

Convenciones de Gómez Palacio, Du-

rango, el emecista hizo mención de las

aspirantes Claudia Sheinbaum, de Mo-

rena, y Xóchitl Gálvez, del Frente

Amplio por México, así como de sus

partidos. 

Acompañado de su esposa, Mariana

Rodríguez Cantú, reiteró que se en-

cuentra en segundo lugar y se conver-

tirá en el próximo presidente de la

República.

Señaló que desde la tierra de Pan-

cho Villa, enviaba a México un men-

saje de unidad contra la "vieja

política".

"Ponme a la Xóchitl, a la Shein-

baum, ya las noqueamos y vamos em-

pezando, les dimos un gancho, un

gancho y ya no se levantó", refirió.

"La vieja política lleva seis meses

en precampañas y debates, fuera de la

ley, gastando en bardas, panorámicos,

spots, en campañas muy aburridas".

"Este domingo que nos registra-

mos, empezó ahora si la precampaña

de a de veras, el futuro, la alegría de

los jóvenes y más importante, el que

va a gobernar a México, Movimiento

Ciudadano", puntualizó.

Durante el evento, el aficionado fe-

lino olvidó a sus Tigres, para portar la

camiseta del equipo Santos Laguna.

Por otro lado, ante la respuesta de

los jóvenes, aseguró que fue recibido

mejor que en su casa, la ciudad de

Monterrey; declaración que ya había

hecho horas antes, en su estancia en

Torreón, Coahuila.

"Dios mío, Marianis, nos reciben

mejor que en casa en la Comarca La-

gunera, puros jóvenes, somos mayo-

ría, y ya no queremos pasado, ya

basta, se acabó, porque ya voy a dejar

de gritar porque si no me voy a que-

dar sin voz y faltan como seis meses

para ganar".

En Torreón, donde efectuó un pe-

goteo, habló de los logros en Nuevo

León.

Ignora llamado 
y sigue atacando

Consuelo López González.

La implementación del nuevo modelo

de Prevención de la Violencia y la Delin-

cuencia en Nuevo León registra avances

significativos.

En el marco de la segunda sesión ordi-

naria  del Consejo Estatal para la Preven-

ción Social de la Violencia y la

Delincuencia; Martha Herrera González,

secretaria de Igualdad e Inclusión en el Es-

tado, destacó la integración de seis comi-

siones de trabajo y el diseño de indicadores

de medición con la asistencia técnica de la

Agencia de las Naciones Unidas contra la

Droga y el Delito.

Acompañada de Gerardo Palacios Pá-

manes, secretario de Seguridad en el Es-

tado, refrendó el compromiso de los tres

órdenes de gobierno, academia y organi-

zaciones civiles, que en conjunto trabajan

en acciones focalizadas y transversales por

la  paz. 

"Estas seis comisiones han estado tra-

bajando y articulando acciones que nos

permiten poner en marcha las 53 líneas de

acción que componen el Programa Estatal,

de forma transversal en los 51 municipios

del estado", expuso.

“En la Comisión de Coordinación Mu-

nicipal se ha logrado el mapeo de 34 mu-

nicipios, correspondientes a las cuatro

dimensiones, identificando 715 acciones

que se alinean al programa; y a partir de

cuyos trabajos se estará impulsando la

creación de Programas Municipales de

Prevención Social”. 

De manera adicional, las cuatro  co-

misiones multisectoriales estatales dedi-

cadas a cada una de las dimensiones del

Programa, mapearon  455 acciones que

se realizan a través de 66 instancias que

participan y que se alinean a los objeti-

vos del programa.

El nuevo modelo de los Centros de

Atención Integral para Adolescentes

CAIPA y el fortalecimiento de capaci-

dades institucionales de los municipios,

son otros de los avances.

Palacios Pámanes destacó la impor-

tancia de sumar esfuerzos entre todos

los actores involucrados a efecto de re-

ducir los factores de riesgo.

Se destacó la integración de seis comisiones de trabajo.

Consuelo López González

Como anfitrión de la Convención

Anual del Agua, Nuevo León capacitó

a más de 10 mil personas en sanea-

miento y atención de crisis hídricas.

Durante tres días, se desarrollaron 26

cursos y talleres, 52 pláticas técnicas,

conferencia magistrales y exposiciones

técnicas de más de 200 proveedores de

la industria.

En su mensaje de clausura, Juan Igna-

cio Barragán Villarreal, director de Ser-

vicios de Agua y Drenaje de Monterrey,

resaltó que contaron con la presencia  de

especialistas, académicos e integrantes de

organismos operadores de agua de 15 pa-

íses invitados, a quienes llamó sumar es-

fuerzos para enfrentar los retos del siglo

XXI en el sector hídrico.

El foro más importante en materia de

agua en Latinoamérica incluyó visitas

técnicas al Acueducto El Cuchillo II, a

efecto de conocer los detalles de su ope-

ración y construcción en tiempo récord;

así como a la Presa Libertad, para su-

pervisar los avances; y a la  Planta de

Tratamiento Dulces Nombres, donde se

tratan alrededor de 7 mil 500 litros por

segundo.

"Nuevo León destacó como gran an-

fitrión de este importante evento de ca-

rácter internacional, que contó con la

presencia de 15 países invitados, y al

que  asistieron alrededor de 10 mil 800

personas, que fueron capacitadas princi-

palmente en temas de agua potable y sa-

neamiento", subrayó.

"Pero más allá de este gusto por el

éxito del evento, me siento muy con-

tento de que ANEAS  (Asociación Na-

cional de Entidades de Agua y

Saneamiento de México), se está forta-

leciendo".

"ANEAS es la organización más im-

portante de México en temas de agua, y

el agua es uno de los temas más impor-

tantes de nuestro país para el futuro”,

puntualizó.

Al respecto, José Lara Lona, presi-

dente del Consejo Directivo de ANEAS,

señaló que este evento tiene su piedra

angular en la educación y capacitación,

lo que le permite llevar al sector agua a

dar el brinco y la posibilidad de hacer

mejor su trabajo.

“Resaltar que las diez conferencias y

paneles realizados en la sala magistral

contaron con ponentes de primer nivel".

"La expo comercial, probablemente

de las más grandes que hemos podido

montar, 350 stands, y en donde no hu-

biera sido posible sin el apoyo de nues-

tros patrocinadores”, agregó.

Estuvieron presentes también  Citla-

lli Elizabeth Peraza Camacho, directora

general del Organismo de Cuenca

Aguas del Valle de México de la Comi-

sión Nacional del Agua; Patricia Her-

nández Martínez, directora general de

ANEAS; y Pablo Sánchez Trejo, expre-

sidente de ANEAS.

Consuelo López González

Con más de mil 500 procedimientos

al año, Nuevo León promueve la vasec-

tomía sin bisturí.

En el marco del Día Mundial de la

Vasectomía, Alma Rosa Marroquín Es-

camilla, secretaria de Salud en el Es-

tado, resaltó la importancia de los méto-

dos de planificación familiar, siendo

este uno de los más efectivos.

Asimismo, reconoció al personal mé-

dico que a diario se certifican en  este

tipo de procedimientos.

“Sumémonos a este tipo de estrate-

gias, actuemos siempre con una visión

preventiva y de acercamiento hacia la

comunidad generando estos lazos que

nos conecten con cada uno de los ciuda-

danos”, expuso.

“Felicidades a todas y a todos, que

estas jornadas sean permanentes para

impulsar esa corresponsabilidad que te-

nemos todas y todos por la salud y ge-

nerar estos ambientes que nos permitan

lograr este nuevo Nuevo León”. 

Detalló que este 2023 se  acreditaron

8 médicas y médicos, sumando 29 pro-

fesionales capacitados para realizar la

vasectomía sin bisturí, procedimiento

que se realiza de manera gratuita en las

unidades médicas de la Secretaría de

Salud. 

Es de destacar que el Día Mundial de

la Vasectomía se conmemora cada año el

tercer viernes del mes de noviembre, re-

alizando acciones de promoción de este

método y de la planificación familiar. 

Los interesados pueden pedir infor-

mes y agendar una cita al teléfono 81

8130 7052.

Promueven vasectomía sin bisturí en el estado

Más de mil 500 prodecimientos al año se hacen en el estado.



Pues no nos gusta el chisme, pero así como
se baraja un alto número de posibles candi-
datos para la gubernatura interina de Nuevo
León, hay quienes le ponen las cruces.

Dicen los que dicen que saben, que en eso
de los posibles personajes que se nombran
para entrarle al quite, son muchos y muy
variados, por lo que ya se imaginará el catá-
logo.

Del mismo modo, así como se señala un
montón de posibles, se afirma que un buen
número de ellos no quieren cargar con la
''papa caliente'' porque tienen miedo a repre-
salias.

Y que en parte de ello, pese a que ya sabían
que se los podían tumbar, los diputados del
PRIAN nombraron al magistrado presidente
del Poder Judicial, Arturo Salinas Garza.

Sobre todo porque Salinas Garza, en el
mejor de los casos, tendría fuero por si así
fuera necesitar al final de los seis meses de
licencia de Samuel García, pero se les cayó.

Por lo que en el análisis de las propuestas
que se estudian muy al interior del
Legislativo, hay de todo como en botica y
por lo cual, como dice Carlos de la Fuente,
no hay prisa.

Pero mientras las aguas siguen revueltas,
hay quienes destacan al exjefe policiaco y
exfuncionario sampetrino, Bernardo
González.

Especialmente por tratarse de una persona
con buen perfil, del que no se le conoce
escándalo y tampoco se le conoce preferen-
cia partidista.

Amén de que su renuncia al cargo en la
gestión de Miguel Treviño de Hoyos, da
lugar  la posibilidad de entrar al quite a la
gubernatura interina.

Pero mientras son peras o manzanas, y el
Congreso del estado analiza el panorama en
torno a la designación del gobernador interi-
no, Ernesto Cerda Serna dice “yo”.

Así que este próximo lunes, si no hay cam-
bio de última hora, se apersonará en la
Oficialía de Partes de Congreso para propo-
nerse como aspirante al interinato.

Buscando de esta manera, que los legisla-
dores locales lo consideren para la designa-
ción que hasta ahora ha desatado una gran
polémica en la entidad.

Para mayores datos le diremos que Cerda
Serna es fundador de Movimiento
Ciudadano junto con Dante Delgado y pri-
mer presidente de MC en Nuevo León.

Los que dicen que andan con un montón de
nervios hechos nudo, son los aspirantes a las
alcaldías y diputaciones de Morena en la
localidad.

Para empezar, por aquellos que podrían
apuntarse como aspirantes a los diversos
cargos de elección popular, porque hay
''gallos'' pesados.

Desde luego, entre esos aspirantes hay
otros más, muy populares en redes y unos
más con suficiente recursos económicos
para entrarle al ruedo.

Por lo que este fin de semana, de acuerdo a
la programación de quienes encabezan los
trabajos de la evaluación, despejarán dudas
de los ganadores.

Así que vale pelar el ojo y parar oreja, por
aquellos que se conviertan en los elegidos y
quienes, como suele suceder, no estén con-
formes.

Con eso de las malas condiciones clima-
tológicas y los evidentes daños en los pavi-
mentos, hay quienes recuerdan a Don Jesús
Hinojosa.

Sobre todo por aquella frase que de haber
existido las redes sociales, se hubieran con-
vertido en viral y que decía: “En el bacheo
está el ganeo”.

Por lo que ahora mucho se podría entender,
no es que seamos mal pensados, la mala
calidad de los materiales que dejan mucho
que desear.

Y si no lo quiere creer, pregúntele al respe-
table que sufren las de Caín, porque no hay
colonia ni arteria importante que se salve de
los baches.

Sábado 25 de noviembre de 2023

Lo bueno Lo malo Bla, bla, bla...Lo bueno Lo malo
Que el INE le llamó la atención a

Samuel García por sus comentarios
político-electorales


“Ponme a la Xóchitl, a la

Sheinbaum, ya las noqueamos y vamos
empezando, les dimos un gancho”.

Que Nuevo León ha capacitado 
a más de 10 mil personas en 
atención de crisis hídricas.

en_voz_baja@elporvenir.com.mx

Samuel
García

Consuelo López González.

El año está por concluir y con
ello llega el tiempo para el pago de
aguinaldos.

Nuevo León, a través de la
Secretaria del Trabajo en el Estado,
vigila que las empresas cumplan
correctamente con la entrega de esta
prestación laboral.

Por ley, los trabajadores con una
relación obrero patronal, tienen
derecho a recibir este pago
económico como producto de su tra-
bajo.

Si laboraste durante un año,
deberá ser equivalente a un mínimo
de 15 días de salario, o la parte pro-
porcional en caso de ser menos
tiempo.

De no recibirlo al 20 de diciem-
bre, los empleados podrán solicitar
asesoría y acompañamiento del área
encabezada por  Federico Rojas
Veloquio.

"La Secretaria del Trabajo, a
través de la dirección de Inspección
y Defensa y de la Procuraduría de la
Defensa del Trabajo, vigilarán la
entrega de aguinaldo a las y los tra-
bajadores en los próximos días,
teniendo los patrones como fecha
límite antes del 20 de diciembre
para cumplir con esta obligación
equivalente a por lo menos quince
días de salario", se informó .

"El aguinaldo es una prestación
obligatoria dentro de la Ley Federal
del Trabajo en el artículo 87 y debe
entregarse a las y los trabajadores
antes del día 20 de diciembre".

"En general, dicha prestación lab-
oral aplica para todas las personas
trabajadoras que prestan sus servi-
cios de manera subordinada a un
patrón, cuya relación laboral se rija
por la Ley Federal del Trabajo”.

Incluye a las y los trabajadores de
base, confianza, planta, sindicaliza-
dos, y también a aquellos contrata-
dos por obra, tiempo determinado,
temporada, por tiempo indetermina-
do sujeto a prueba o sujeto a capac-
itación inicial, eventuales, comi-
sionistas, agentes de comercio, de
seguros, vendedores y otros seme-
jantes.

El monto a recibir es el salario
base diario o lo que ordinariamente
se percibe por día laborado, es decir,
tu salario diario por 15 días.

Por ejemplo, si el salario es de 15
mil pesos mensuales, tendrás lo
siguiente: 15 mil / 30 días= 500
pesos por día.

Ahora, esa cantidad se multiplica
por 15, lo que da 7 mil 500; por lo
tanto, es la suma que tendrás que
recibir siempre y cuando ya hayas
cumplido el año de labores dentro
de la compañía.

Para aquellos casos que el monto
del salario es variable por unidad de
obra (trabajo a destajo), se debe
tomar como base el ingreso prome-
dio diario obtenido en los últimos 30
días trabajados.

Sin embargo, en vendedores,
agentes de comercio o de seguros,
propagandistas y otros semejantes
que estén contratados bajo el
amparo de la LFT, el salario diario
es calculado tomando en cuenta el
promedio de los ingresos percibidos
en el último año de trabajo o del

tiempo proporcional de trabajo en
caso de que no hayan cumplido
dicho periodo.

Si la relación laboral es menor a
un año o terminó antes de la fecha
límite de pago, percibirán la parte
proporcional conforme al tiempo
que hayan laborado.

"Quienes no hayan cumplido el
año de servicio, sin importar que se
encuentren laborando o no en la
fecha de liquidación del aguinaldo,
tendrán derecho a que se les pague
la parte proporcional del mismo,
conforme al tiempo trabajado", sub-
rayó.

Un trabajador con un salario
diario de 479.92 pesos, similar al
promedio del IMSS, pero que sólo
trabajó seis meses, la parte propor-
cional del aguinaldo de 15 días que
le corresponde se calcula así:

Primero se calcula su aguinaldo
como si hubiera trabajado todo el
año: 15 días X 479.92 pesos de
salario diario = 7 mil 198 pesos de
aguinaldo de un año normal.

Luego, se divide entre 365 para
saber a cuánto corresponde por cada
día del año: 7 mil 198 pesos de
aguinaldo al año / 365 días del año =
19.72 pesos por día.

Si solo trabajó seis meses, calcu-
lamos a cuantos días equivalen, es
decir: 6 meses por 30 días = 180
días.

Finalmente, se multiplica el
número de días que trabajó real-
mente por el valor del aguinaldo
diario normal, es decir: 19.72 pesos
de aguinaldo diario X 180 días de
trabajo = 3 mil 550 pesos de
aguinaldo proporcional.

La incapacidad por maternidad
pre y post natal también cuenta
como días laborados para el cálculo
de aguinaldos, por lo que las madres
trabajadores no deberán sufrir
ninguna reducción.

Lo mismo en el caso de una inca-
pacidad temporal por accidente de
trabajo.

“Se consideran como traba-
jadores en activo durante el periodo
que dure la incapacidad temporal y
por lo tanto tienen derecho a recibir
completo su aguinaldo, ya sea por

parte de la empresa o de las institu-
ciones de seguridad social”.

Aquellos que renuncian a su tra-
bajo o son despedidos, también
tienen derecho a recibir lo propor-
cional, y les deberá ser pagado al
momento de la terminación de la
relación laboral como parte de su
liquidación o finiquito.

Al fallecer un trabajador o traba-
jadora, su cónyuge, hijos menores
de 25 años y ascendentes, al contar
con la presunción de dependencia
económica, tienen derecho a recibir
el pago del aguinaldo.

Quienes no tengan la calidad
antes señalada, deberán acreditar la
dependencia económica mediante
un juicio de designación de benefi-
ciarios.

El aguinaldo es un derecho irre-
nunciable de las y los trabajadores
independientemente de las demás
prestaciones, y genera impuestos
siempre y cuando sea superior a los
2 mil 606.40. Monto que equivale
30 veces la Unidad de Medida y
Actualización (UMA).

Esta prestación por ley es consid-
erada como un ingreso para los
colaboradores, por lo que está sujeta
al pago del Impuesto sobre la renta
(ISR) y el patrón tendrá que realizar
el cálculo con el fin de retener el
impuesto correspondiente, a menos
que la gratificación sea inferior a 30
días de UMA.

Únicamente sufrirá modifica-
ciones o descuentos establecidos por
la ley, como pensiones alimenticias.

Surgida en 2016, el UMA es la
unidad de medida o referencia
económica en pesos, para calcular el
pago de las obligaciones y supuestos
previstos en las leyes federales y de
los estados.

Por otro lado, la  Ley Federal del
Trabajo establece sanciones de 50 a
500 veces la Unidad de Medida y
Actualización (UMA) para los
empleadores que no cumplan con la
obligación de pagar el aguinaldo en
tiempo y forma.

"La Ley establece que es una
obligación del empleador pagar el
aguinaldo en tiempo y forma",
destacó.

"La  entrega de este derecho lab-
oral es un reconocimiento al esfuer-
zo y dedicación mostrados durante
el año, en donde para las empresas,
es una oportunidad para reflejar su
compromiso con el bienestar de sus
empleados y reafirmar la relación
laboral".

"En caso de incumplimiento, de
manera completa o extemporánea, el
patrón se hará acreedor a una
multa".

Entre las consecuencias para las
empresas incumplidas están:

Sanciones económicas: las
empresas que no paguen el aguinal-
do en tiempo y forma pueden
enfrentar multas impuestas por las
autoridades laborales. Estas pueden
variar, pero en muchos casos son
significativas y pueden afectar
gravemente la salud financiera de la
empresa.

Demandas laborales: los emplea-
dos tienen el derecho de presentar
demandas ante el centro de
Conciliación Laboral si no reciben
su aguinaldo. 

Repercusiones en la reputación:
no cumplir con obligaciones tan
básicas como el pago del aguinaldo
puede llevar a críticas públicas y
dañar la imagen de la empresa,
teniendo consecuencias a largo
plazo en términos de confianza de
clientes y atracción de talento.

Baja moral del equipo: el
aguinaldo es esperado con mucha
anticipación por los empleados. 

Riesgo de paros o huelgas: en
casos extremos, la falta de pago del
aguinaldo podría desencadenar
movimientos sindicales, paros o
huelgas, afectando directamente la
operación de la empresa.

¿Qué debo hacer si no recibo mi
aguinaldo antes del 20 de diciem-
bre?.

Ante cualquier duda relacionada
con el pago de este derecho, la
Secretaría del Trabajo ofrece los ser-
vicios de orientación, asesoría, con-
ciliación y representación jurídica
con la finalidad de realizar las
acciones ordinarias y extraordinar-
ias necesarias para el cumplimiento
de ley.

De no recibir el aguinaldo antes
del 20 de diciembre, el trabajador
puede recurrir a la Procuraduría de
la Defensa del Trabajo, o bien citar a
su empleador en el Centro de
Conciliación Laboral del Estado o el
Centro Federal de Conciliación y
Registro Laboral Federal.

Para cualquier asesoría, la
Procuraduría de la Defensa del
Trabajo pone a disposición el telé-
fono 81 2020 2666; mientras que la
Dirección de Inspección de la
Secretaría del Trabajo atenderá
denuncias en  el teléfono 81 2033
2600. 

Los trabajadores cuentan con un
año para reclamar ante las instancias
jurisdiccionales competentes.

Vigila Secretaría del Trabajo se 
entreguen a tiempo los aguinaldos

Por ley, los trabajadores con una relación obrero-patronal tienen derecho a recibir este pago económico
como producto de su trabajo durante el año.

De no recibirlo al día 20 de diciembre, el trabajador podrá denunciarlo.
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Decenas de maestros de la Sección
50  y 21 del SNTE salieron este viernes
a protestar contra el Presidente de
México Andrés Manuel López Obrador
(AMLO),  porque aún no les dan el alza
salarial anunciada este año y poder lle-
gar a ganar mínimo 16 mil pesos por
mes. 

La queja se da porque a estas fechas
el Gobierno Federal no ha ofrecido las
mejoras fiscales prometidas, y los
docentes apenas y llegan a ganar entre
10 y 13 mil pesos mensuales, sin
cumplir la palabra ofrecida. 

Dicho ello de forma masiva la man-
ifestación comenzó este fin de semana
y al no tener escucha volverían a salir

el día 1 de Diciembre para bloquear
calles. 

Es así que este viernes tomaron la
Explanada de los Héroes frente a
Palacio de Gobierno para hacer valer su
voz. 

Esto se dio alrededor de las 9:00
horas  un contingente de maestros y otros
más que salieron  la Alameda Mariano
Escobedo en dirección al Palacio de
Cantera como parte de una acción de
inconformidad a nivel nacional, salieron
para demandar sus dineros.  

Además de que los profesores dijeron
que les movilizaron este viernes al haber
junta de consejo y así no afectar las clases
de los estudiantes, sin embargo, estas

labores las realizan bajo protesta. 
“Ahorita nuestro sueldo base es de 5

mil 800 pesos, por quincena, estamos
percibiendo entre 10 mil a 12 mil pesos y
el aumento prometido por nuestro presi-
dente es de 16 mil. 

“Se supone que en esta quincena de
noviembre nos iba a llegar un retroactivo
de las 21 semanas de este año y al hacer
cuentas nos está llegando un retroactivo
de 400 pesos a la quincena y haciendo
cuentas no nos va a llegar lo que
prometieron cuando dijeron en las
mañaneras y en todos lados que sería un
aumento grandísimo”, destacó Paloma
Hernández, representante de los incon-
formes. (AME)

A fin de mitigar los factores de
riesgo en la comunidad educativa
y fomentar su desarrollo integral,
Daniela Puente, Diputada local de
Movimiento Ciudadano, presentó
una iniciativa para modificar la
Ley de Educación del Estado.

En busca de que se imple-
menten estrategias adecuadas que
permitan detectar signos tempra-
nos de trastornos mentales, psi-
coemocionales o problemas de
comportamiento entre los estudi-
antes, principalmente los menores
de edad.

La legisladora local explicó
que estos protocolos deberán ser
difundidos para el conocimiento y
uso de los diferentes integrantes
de la comunidad educativa, tanto
profesores, estudiantes, familiares
y personal administrativo para
que actúen ante un posible caso de
comportamiento suicida.

“Es importante que los padres,
docentes, personal administrativo
y otras personas cercanas a los
niños estén atentos al compor-
tamiento de los alumnos, por lo

que hoy propongo que la
Secretaría de Educación Estatal,
en conjunto con la Secretaría de
Salud estatal fomenten la creación
de programas que detecten signos
tempranos de trastornos men-
tales”, comentó.

“El suicidio infantil a veces es
difícil de diagnosticar, ya que los
niños tienen mayor dificultad que
los adultos para expresar sus con-
flictos o su infelicidad, los adultos
normalmente cuentan con mayor
recurso para poder detectar y
transmitir sus emociones”,
añadió.

En este sentido, los factores
que derivan en casos de suicidio
infantil comúnmente son exter-
nos, como el divorcio de los
padres, mudanza o bullying.

Con ello, al minimizar sus con-
ductas, o verlas como parte de su
crecimiento, puede representar un
grave error, ya que son señales
que pueden ocultar un problema
mayor que puede llevar a la depre-
sión y el suicidio, advirtió la
Diputada de la Bancada Naranja.

El que resuelva a la brevedad la desi-
gnación de la curul que está acéfala desde la
renuncia del ex diputado, Fernando Adame,
fue la exigencia Grupo Legislativo de
Movimiento Ciudadano al Instituto Estatal
Electoral y de Participación Ciudadana
(IEEPC).

Lo anterior, luego de que así lo ordenara la
Sala Superior del Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación al IEEPC
durante su sesión de este viernes.

Eduardo Gaona, coordinador del Grupo
Legislativo de MC urgió que la curul se
designe a Óscar Flores, de Movimiento
Ciudadano.

El legislador demandó que el IEEPC ya
no deje pasar más tiempo, reiterando la

urgencia de atender la orden del Tribunal
Electoral.

“Nosotros lo dijimos desde un principio,
que le competía al IEEPC, por eso ya deben
resolver de fondo el tema de Óscar Flores
porque a él le corresponde la curul, y ya no
deben pasarlo a otras instancias, ya no
pueden lavarse las manos con este tema”

Gaona destacó que al igual que este caso,
también está pendiente de resolver la curul de
Rosaura Guerra, quien también se estaría
sumando al GLMC.

El líder de MC en el Congreso  precisó
incluso que durante una ocasión anterior, el
Tribunal Electoral le quitó competencia al
Poder Judicial para que no se meta en temas
electorales.(ATT)

Heriberto Treviño Cantú,
Coordinador del Grupo Legislativo del
PRI exhortó a las autoridades de seguri-
dad y tránsito de los tres niveles de gob-
ierno a que adelanten los operativos de
vigilancia, para proteger las caravanas de
paisanos provenientes de Estados
Unidos, ante la cercanía del fin de año y
las fiestas decembrinas.

El legislador local del PRI manifestó
que también se debe brindar protección a
los migrantes extranjeros que buscan
cruzar la frontera hacia México durante
esta temporada navideña. 

El presidente de la Comisión de
Coordinación y Régimen Interno
(COCRI) destacó que a finales de
noviembre los connacionales comienzan
a desplazarse hacia México para visitar a
sus familiares por lo que es urgente que
se les garantice un tránsito seguro.

“Hago un llamado respetuoso para
que se comience a implementar una
estrategia de coordinación entre las
autoridades federales, estatales y munic-
ipales para garantizar la seguridad, el
libre tránsito y los derechos de los con-

nacionales y migrantes que transiten por
Nuevo León”, destacó.

“Es urgente que se comiencen a
implementar los operativos de vigilancia
en las carreteras a Laredo, Reynosa,
Colombia y Miguel Alemán que son
las rutas que conectan con la frontera,
y evitar actos delictivos en las fiestas
decembrinas”, añadió.

Aunado a ello, manifestó que, en el
caso de los migrantes, muchas veces
desconocen que tienen la protección
total de la legislación relativa a los
derechos humanos, pero eso no da
atribuciones a los agentes de seguri-
dad y tránsito a cometer abusos en su
contra.

Es de mencionar, que la Comisión
Estatal de los Derechos Humanos
(CEDH) ha emitido diversos exhortos,
es pertinente reafirmar que las per-
sonas migrantes tienen el derecho al
debido proceso, a la libertad e integri-
dad personal contra el uso indebido de
la fuerza y al respeto y garantía del
derecho consular.

"Exhortamos a las diferentes autori-
dades de seguridad pública, tanto del
Estado como del ámbito municipal
para que continúen capacitándose en
materia de derechos humanos de los
migrantes en relación al respeto y
garantía consular; en materia de dere-
cho al reconocimiento de la personali-
dad jurídica, y en materia de derecho a
la integridad personal", señaló.(ATT) 

Un total de ocho mujeres que for-
man parte de la convocatoria
“Sampetrinas Mujeres Líderes”,
fueron reconocidas por el Gobierno
Municipal de San Pedro Garza
García.

Las mujeres homenajeadas
fueron seleccionadas por su destaca-
da aportación en categorías como
derechos de las mujeres, altruismo,
ciencia y tecnología, arte y cultura,
deporte y activación física,
emprendimiento y representación
de la industria, y por último sus-
tentabilidad. 

Treviño de Hoyos destacó que
como parte de la actividad se inau-
guró una exposición fotográfica de
las homenajeadas en el Salón
Polivalente del Instituto de
Formación y Perfeccionamiento
Policial.  

Susana González Zambrano fue
reconocida por los derechos de las
mujeres porque es pionera en la par-
ticipación ciudadana y política de
las mujeres en San Pedro.

En Derechos Humanos y
Altruismo, se reconoció a Mercedes
Jaime de Fernández al ser voluntaria

vicentina desde 1984, defendiendo
los derechos humanos de las per-
sonas privadas de libertad, con-
tribuyendo a la fecha con la lib-
eración de más de 20 mil internos. 

Mientras que, en Ciencia y
Tecnología se reconoció a Brenda
Ivonne García al ser directora de
Proyectos de Internacionalización
en Casa de la Universidad de
Monterrey y cuenta con 23 años de
experiencia en el área de educación
internacional en la UDEM. 

La administración sampetrina
reconoció en Arte y Cultura a
Gabriela Riveros quien es autora de
9 libros con 30 años de carrera liter-
aria. Ha sido profesora del Tec de
Monterrey y desde hace 12 años de
su Círculo Literario.  

A Alma Patricia Huerta  por su
trayectoria como clarinetista,
Fundadora y Directora de la Banda
Sinfónica de la Facultad de Música
de la UANL. Forma parte del
Quinteto de Alientos Alizés y es
Directora Artística de la Orquesta
Filarmónica "Nosotras
Sonamos".(ATT)

Apodaca ocupa el tercer lugar estatal en
percepción de seguridad. Según la Encuesta
Nacional de Seguridad Pública Urbana
(ENSU) del INEGI, correspondiente al ter-
cer trimestre de 2023.

Lo anterior, se logra tras cinco años de
trabajo por parte del Gobierno Municipal,
en conjunto con la ciudadanía y organiza-
ciones no gubernamentales que han sumado
esfuerzos para transformar la ciudad.

El Gobierno Municipal de Apodaca
rediseñó su sistema policial con el modelo
de “Guardia de Proximidad”, con el que se
logró una policía cercana, amigable, rápida,
eficaz y mejor capacitada, tomando como
eje prioritario la paz social y la seguridad de
los ciudadanos.

Apodaca ha incrementado la percepción
de eficiencia de la Policía Municipal de un
45.5 por ciento  a finales de 2018, a un

76.1%, así como ha reducido la percepción
de inseguridad de un 63.7% a un 39.9%.

Aunado a ello, se crearon las Secretarías
de Prevención Social y de las Mujeres, que
han trabajado en conjunto con la de
Seguridad Pública y Vialidad para desarrol-
lar e implementar políticas públicas human-
itarias que ayuden a disminuir los índices
delictivos a través de la prevención y la edu-
cación de los ciudadanos. 

De la misma forma se han implementado
programas como Vecino Vigilante,
Haciendo Esquina, Mujeres Libres de
Violencia y Jóvenes Libres de Adicciones
han sido fundamentales para este desarrollo.

Cabe destacar, que de acuerdo al INEGI,
el Gobierno Municipal de Apodaca ocupa el
primer lugar en Nuevo León en desempeño
gubernamental, y el segundo lugar a nivel
nacional, con 57.2 por ciento.

Con la finalidad de apoyar a los afectados
por el Huracán Otis en el Estado de
Guerrero, un total de 4 toneladas de víveres
fueron enviadas por el Gobierno de
Monterrey. 

Lo anterior, se realizó mediante el
Sistema para el Desarrollo Integral de la
Familia y la Secretaría de Desarrollo
Humanos e Igualdad Sustantiva, salió el
cargamento con destino a Acapulco.

María de la Luz García de Colosio,
Presidenta del Sistema DIF y José Francisco
Salas Tirados, Director General encabezaron
la salida de los víveres y agradecieron a la
comunidad de Monterrey por lograr recau-
dar todos estos apoyos. 

“Queremos agradecerles en nombre de
todo el Gobierno de Monterrey por respon-

der a nuestro llamado de apoyo a nuestras
hermanas y hermanos de Guerrero, una vez
más, demostramos que nuestra gente es sol-
idaria y da con el corazón a todos los que lo
necesiten”, dijo García de Colosio. 

“Estamos muy contentos de anunciarles

que todas sus donaciones fueron recolec-
tadas y van del DIF en camiones rumbo a
Guerrero, sin duda estos víveres beneficia-
rán a muchas familias en estos tiempos difí-
ciles”, añadió

En la salida de los apoyos se informó que
el traslado se llevó a cabo gracias al apoyo de
la empresa Omnibus de México (ODM),
que estuvo representado por Benjamín
Galván, Director de Operaciones.

Cabe mencionar, que el Gobierno de
Monterrey instaló en días pasados 10 puntos
como Centros de Acopio en diversas ubica-
ciones, para que los ciudadanos que desea-
ban donar alimentos, productos de limpieza,
pañales, aguas u otras cosas, pudieran con-
centrarlos y posteriormente trasladar la
ayuda a los afectados.(ATT)

Van maestros de NL a protestar
ante AMLO por falta de pagos

Decenas de profesores de las dos secciones protestarán.

Buscan con reforma de ley
mitigar riesgos en alumnos

La propuesta es que se implementen estrategias adecuadas.

Pide GLPRI adelantar el operativo paisano

Heriberto Treviño Cantú.

Exige bancada de MC resolver 
designación de curul acéfala

Diputada Jessica Martínez.

Ocupa Apodaca tercer lugar estatal
en percepción de seguridad

Se rediseñó el sistema policial.

Envía Monterrey cuatro toneladas de ayuda a Acapulco

Es lo que logró recaudarse.

Reconoce Miguel Treviño a ocho
mujeres líderes de San Pedro

Fue parte de la convocatoria ‘Sampetrinas Mujeres Líderes’
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Sergio Luis Castillo

Las manchas de sangre que se obser-

varon en el barandal de una vivienda de

la Colonia Valles de San Francisco,

fueron la pista para que la Policía

encontrara los cuerpos de tres hombres

que fueron ejecutados con arma de alto

poder, en el municipio de Escobedo.

En el sitio se encontraron más de

diez casquillos de grueso calibre, por lo

cual se les hizo extraño que los vecinos

no hayan escuchado los balazos.

El hallazgo fue reportado alrededor

de las 12:40 horas en la calle Trieste

casi en su cruce con Padua, en la

Colonia Valles de San Francisco.

Entre las víctimas se encontraba el

propietario de la vivienda, quien fue

identificado como Rolando, de unos 28

años de edad.

Mientras que el resto de los hombres

ejecutados no han sido identificados

hasta el momento, pero era residentes

de este sector.

Fueron vecinos del lugar quienes

reportaron a una unidad de la Policía

preventiva de Escobedo, que se apre-

ciaban manchas de sangre en el piso y

el barandal.

Los uniformados procedieron a

entrar por el pasillo de la casa, des-

cubriendo que estaban tres personas

tiradas en medio de la sala.

Hasta el lugar llegaron paramédicos

de la Cruz Roja de Monterrey, quienes

al revisar a los hombres se percataron

que estaban sin vida.

Por la rigidez del cuerpo, se cree que

la triple ejecución se cometió en horas

de la madrugada.

Alrededor de los cuerpos había al

menos 10 casquillos, pero no se detalló

el calibre. 

La zona fue asegurada por policías

municipales, elementos de Fuerza Civil

y de la Agencia Estatal de

Investigaciones.

Los vecinos mencionaron que en el

sitio era común ver personas extrañas

que consumían bebidas embriagantes y

drogas.

Personal de Servicios Periciales lle-

garon al lugar, donde levantaron diver-

sas evidencias, antes de que los cuerpos

fueran llevados al anfiteatro del

Hospital Universitario.

OTRO EJECUTADO
Un pistolero cruzó tranquilamente

entre un grupo de niños que jugaban en

una plaza pública y frente a ellos eje-

cutó a un presunto narcodistribuidor de

drogas en la Colonia Rincón de las

Mitras, en el municipio de Santa

Catarina.

Los hechos causaron pánico entre

los menores y comerciantes de la zona,

quienes rápidamente se resguardaron

en los negocios cercanos.

Las autoridades informaron que los

hechos se reportaron frente a una plaza

pública, en la calle Cuatlicue en la

Colonia Rincón de Las Mitras.

En el mismo domicilio hace cuatro

meses fue asesinada una mujer de var-

ios balazos, por los mismos motivos.

Hasta el momento el ahora occiso no

ha sido identificado por las autori-

dades, siendo una persona de unos 28

años de edad, complexión regular y

piel aperlada.

Al momento de los hechos, estaba

en el porche de una vivienda de

madera, ubicada frente a la plaza públi-

ca.

El autor material del crimen sólo fue

descrito como un sujeto de unos 30

años, quien vestía ropa negra, gorra

tipo beisbolera y un cubre bocas.

Indicaron que llego al tejaban donde

sorprendió al afectado, disparándole en

cinco ocasiones.

Posteriormente, se retiró tranquila-

mente cruzando uno de los andenes de

la mencionada zona recreativa.

Ocurrió en la colonia Valles de San Francisco.

Sergio Luis Castillo

Una mujer perdió la vida en forma

trágica al ser arrollada por un camión

de transporte de personal cuando

intentaba cruzar la Carretera

Monterrey-Colombia, en el municipio

de Escobedo.

Se cree que la víctima trabajaba en

alguna empresa de la zona, pues los

obreros siempre cruzan por ahí.

Protección Civil Municipal informó

que el accidente se reportó a las 20:00

horas de este viernes en la carretera a

Colombia entre San José de los Sauces,

Colonia San José de los Sauces. 

Hasta el momento la mujer que

perdió la vida no ha sido identificada

por las autoridades, siendo una persona

de aproximadamente 35 años de edad.

Las autoridades viales mencionaron

que recibieron un reporte que estaba

una persona tirada sobre la mencionada

rúa.

Al llegar una unidad de tránsito, cer-

tificó el reporte.

Mencionaron que rápidamente,

solicitaron la presencia de los

paramédicos de Protección Civil de

Escobedo.

Desafortunadamente, al llegar al

lugar, se percataron que la mujer, ya no

tenía signos de vida.

Se indicó que el chofer del camión

de transporte de personal, quedo a dis-

posición de las autoridades correspon-

dientes. 

ATROPELLO POR EL TREN
Un hombre de la tercera edad se

encuentra en estado grave, después de

ser atropellado por el ferrocarril en las

vías que cruzan la Colonia Niño

Artillero en esta ciudad.

Las autoridades mencionaron que el

hombre sufrió la amputación de una de

sus piernas, al quedarse dormido sobre

los documentes.

Protección Civil de Monterrey,

informó que el accidente se reportó a

las 16:00 horas de este viernes, en las

vías ubicadas en las Avenidas Ruiz

Cortines y Bernardo Reyes, en la

Colonia Niño Artillero.

Hasta el momento, el lesionado no

ha sido identificado, siendo una per-

sona de unos 80 años de edad, com-

plexión delgada y cabello entrecano.

Se presume que el hombre estuvo

consumiendo bebidas alcohólicas en la

zona y por el cansancio se quedó

dormido sobre las vías del ferrocarril.

Debido a su estado, no se percató

que se aproximaba el tren carguero y

termino siendo atropellado.

Los gritos de dolor del hombre aler-

taron al maquinista, quien rápidamente

intento detenerse, pero estas clase de

máquinas no pueden frenar en seco.

Hasta el lugar del accidente, lle-

garon los paramédicos de la Cruz Roja

de Monterrey, quienes brindaron los

primeros auxilios al afectado.

Se indicó que el anciano sufrió la

amputación de la pierna izquierda y

una herida expuesta en la pierna

derecha.

Después se intentar estabilizarlo, el

afectado fue llevado a la sala de urgen-

cia del Hospital de Zona, número 21.

VOLCADURA
Al menos un lesionado dejó ayer un

choque y volcadura en la Carretera a

Laredo a la altura del Campo Militar, al

norte de la zona metropolitana de

Monterrey.

La camioneta quedó destrozada tras

el accidente, y los hechos llevaron a

que se registrara un caos vial en el área.

Elementos de Protección Civil del

municipio de Salinas Victoria arribaron

al lugar de los hechos y auxiliaron al

lesionado.

Más tarde el herido fue llevado a un

hospital, mientras que personal de la

Guardia Civil arribó para levantar el

parte correspondiente.

Las autoridades se entrevistaron con

el conductor del tráiler, quien resultó

ileso en el accidente y estableció como

se registró el choque y volcadura.

Hubo gran movilización.

Se registró en el municipio de San Pedro.

Secuestran a conductor 
con todo y su vehículo

Sergio Luis Castillo

Una intensa movilización policiaca

se registró en el municipio de San

Pedro, al reportarse el plagio de un

hombre con todo y su vehículo, en el

estacionamiento de un centro comer-

cial de la Colonia Del Valle.

Afortunadamente el único interés de

los delincuentes era su camioneta y lo

abandonaron con vida en un tramo de

la Carretera Monterrey-Saltillo.

A un costado del sitio donde estaba

parqueado el automóvil se encontraron

diversos documentos, por lo cual se

sabe que la víctima se dedica a la com-

pra venta de automóviles.

La FGJ del Estado indicó que la

intensa movilización policiaca generó

que se pudieron ubicar rápidamente al

afectado.

El caso trascendió cuando varios

testigos observaron, como el hombre

fue privado de su libertad en su propio

automóvil, siendo un Jeep tipo

Cherokee.

La movilización fue reportada a las

12:00 horas en el estacionamiento de la

tienda Soriana, ubicada en la Avenida

Humberto Lobo y Callejón de

Capellanía, a la altura de la Colonia

Del Valle.

Los policías mantienen acordonada

una parte del andén "D", donde supues-

tamente se cometió el plagio.

En las cámaras de seguridad del

centro comercial, se aprecia como tres

sujetos descienden de un segundo

automóvil, que se detuvo a pocos met-

ros de distancia.

Hallan 3 ejecutados en Escobedo

Muere una mujer atropellada

Un camión la arrolló.

Gilberto López Betancourt 

A 45 años de prisión fue sentencia-

do un hombre que privó de la vida a su

esposa, en agosto del año pasado, la

golpeó, acuchilló y luego abrió con-

ductos de gas, en Santa Catarina. 

Tras los hechos, el homicida, Jesús

Antonio "N", de 27 años de edad, huyó

del lugar para luego ser arrestado.

La Audiencia de Juicio Oral Penal

con Sentencia Condenatoria por

Feminicidio y Violencia familiar, se

realizó el jueves pasado.

Johana Abigail "N", de oficio maes-

tra es la fallecida.

Un Tribunal Colegio dictó contra el

acusado una pena de 45 años y 3 días

de prisión internado en un Centro de

Reinserción Social Estatal.

Jesús Antonio además deberá pagar

4 mil cuotas UMA como multa por

delitos y pago de indemnización por

muerte y gastos funerarios.

Al acusado también se le condenó a

cumplir tratamiento médico - psi-

cológico en forma integral ininter-

rumpida.

Fue detenido por las autoridades.

Gilberto López Betancourt

Tras atropellar a un oficial de

Tránsito en un operativo antialcohol y

darse a la fuga, un hombre fue detenido

por elementos de la Policía de

Monterrey, en la colonia Niño

Artillero.

Los hechos se registraron la noche

del jueves a las 23:35 horas, en la

avenida Bernardo Reyes y Pedro

Lascuráin, donde se le había marcado

el alto a Carlos Eloir L., de 44 años.

El presunto, manejaba un auto

Suzuki SX4 gris 2009 en dirección al

norte por dicha avenida.

Al llegar al filtro de revisión, se le

acerca uno de los oficiales quien le

marca el alto para que soplara al alco-

holímetro y saber si iba conduciendo

ebrio o no.

Sin embargo, el presunto aceleró la

marcha del vehículo y atropelló al ofi-

cial escapando del operativo, por lo

que más adelante fue interceptado en

las calles Bernabé González, entre

Carmen y Abasolo, en la colonia Topo

Chico, cuando intentaba introducirse a

un domicilio.

El tránsito de Monterrey fue atendi-

do y llevado a la Clínica de Servicios

Médicos Municipales.

Todo apunta a un cortocircuito.

Arde camión repartidor
Sergio Luis Castillo

Un camión repartidor terminó con-

vertido en chatarra, después de incen-

diarse en calles del primer cuadro de la

ciudad de Monterrey.

Al parecer fue un cortocircuito lo

que inició el siniestro que se extendió

rápidamente hacia toda la carrocería de

la unidad motriz.

Protección Civil Municipal informó

que el siniestro se reportó a las 17:00

horas de este viernes, en el cruce de

Venustiano Carranza y Matamoros, en

la mencionada zona.

Mencionaron que el camión cerrado

pertenece a una empresa distribuidora

de abarrotes al mayoreo que opera en

toda la zona metropolitana.

El conductor del camión, que prefir-

ió no identificarse, explicó que al cir-

cular por los carriles de norte a sur por

Venustiano Carranza, repentinamente

comenzó a salir humo del camión.

El chofer rápidamente detuvo en

seco su camión para intentar sofocar

las llamas.

Sin embargo, no fue posible abrir el

cofre debido a que estaba muy caliente.

Los hechos ocasionaron la movi-

lización de los puestos de socorro,

entre ellos Protección Civil Municipal

y elementos de la central de Bomberos.

Los brigadistas procedieron a com-

batir el fuego, logrando extinguirlo  de

inmediato.

Sin embargo, los daños materiales

que presenta el camión fueron totales.

Sentencian 
a asesino 

de maestra

Arrolla a tránsito en 
operativo antialcohol
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Por segundo año consecutivo, los
Borregos Salvajes del Tec de
Monterrey volvieron a coronarse en el
Gaspar Mass de la UANL y ante los
Auténticos Tigres. 

Los Borregos Salvajes del Tec de
Monterrey vencieron 31-27 a los
Auténticos Tigres y se coronaron
bicampeones de la Onefa, logrando
un título más para su organización. 

En un juego realizado en el Gaspar
Mass de la UANL, los Borregos se
coronaron bicampeones de la Onefa y
vencieron por sexta vez en una final
regia a los Auténticos Tigres. 

Ya en la primera mitad y ante un
Gaspar Mass de la UANL que lució
totalmente lleno, Auténticos y
Borregos empezaron el juego con dos
entregas de balón que fueron produc-
to de intercepciones. 

Sin embargo, la visita pegó prime-
ro luego de un acarreo de una yarda
del QB Fernando Sarabia tras una
serie de siete jugadas y 80 yardas,
adelantándose así en el primer cuarto. 

Auténticos adolecía de la capaci-
dad para empatar el juego y la defen-
siva se doblaba pero no se rompía del
todo, siendo esto suficiente para que
Borregos metiera tres más por un gol
de campo en el desarrollo del segundo
cuarto. 

Los de la UANL aspiraban a des-
contar en la zona roja, pero el QB
Fabricio Quiroga fue interceptado y
con ello los Auténticos se fueron en
ceros en ese momento, aunque tam-
bién los Borregos, por un mal manejo
en el reloj, se privaron de tres puntos
más en un gol de campo y se tuvieron
que conformar con únicamente 10

puntos de ventaja cuando finalizó el
segundo cuarto. 

Pese a los 10 puntos de desventaja,
Auténticos anotó un touchdown en la
primera serie ofensiva del tercer cuar-
to gracias a un acarreo de Axel
Montini y después fallaron una con-
versión de dos puntos, pero rápida-
mente le dieron vuelta al marcador
luego de un error en los equipos espe-
ciales de los Borregos cuando perdie-
ron el ovoide en la zona de anotación
y ahí llegó el equipo local para ganar
la posesión y mandarse una anotación
gracias a Sergio Velázquez, lo cual les
dio dos puntos de ventaja, pero des-
pués fueron tres luego del gol de
campo. 

El Tec de Monterrey le dio la
vuelta al juego con un bombazo del
QB Fernando Sarabia hacia el
receptor Miguel Ángel Lozano en
el desarrollo del tercer cuarto, pero
Auténticos lo dio vuelta casi al final
de ese período con un touchdown
por la vía del acarreo del QB
Patricio Quiroga, aunque posterior-
mente a ello, en el inicio del último
período, Borregos volvió a tener
ventaja de cuatro unidades gracias a
la anotación por la vía terrestre de
Nicolás Villagómez. 

Auténticos tenía una ofensiva de
siete puntos cuando faltaban poco
menos de dos minutos en el último
cuarto cuando el QB Patricio Quiroga
mandó un bombazo a la zona de ano-
tación al receptor Christian Espinoza,
pero Borregos anotaba cuando falta-
ban 22 segundos luego de un pase de
touchdown del mariscal de campo
Fernando Sarabia hacia Eduardo
Ortega , logrando así el título.

Felinas golean 3-0 
al América

Alberto Cantú .-                                                                         

Tigres Femenil goleó 3-0 al América en la final de ida en
el estadio Azteca y con eso están acariciando su sexto título
de la Liga MX. 

Con goles de Stephany Mayor, Maricarmen Reyes y
Belén Cruz, Tigres Femenil goleó 3-0 a las Águilas en el
estadio Azteca de CDMX y están muy cerca de volver a
levantar la corona. 

Ya en la primera mitad y después de cierto acoso ofensi-
vo del América en los primeros minutos, las 'Amazonas' se
adelantaron en el marcador al minuto nueve cuando Sandra
Stephany Mayor aprovechó un rebote para en el área chica
mandar el balón al fondo de las redes. 

Más tarde, al 24' de acción, Maricarmen Reyes anotó el
segundo tanto de las 'Amazonas' cuando remató desde fuera
del área y colocó el balón en el ángulo superior izquierdo del
arco defendido por la portera Itzel González. 

Tigres Femenil aguantó la ventaja en la primera mitad
pese a las fallas de la delantera americanista Katty Martínez,
lo que significó que metieran el tercer gol en el inicio del
segundo tiempo cuando Belén Cruz, al 53', aprovechó un
error de la portera Itzel González para con un zurdazo en el
área mandar el balón al fondo de las redes. 

Conforme pasaron los minutos, Tigres Femenil aguantó la
ventaja y ahora serían campeonas con cualquier victoria,
empate e incluso con una derrota que no sea mayor a dos
tantos de diferencia. 

Ahora el juego de vuelta será el próximo lunes y en el
estadio Universitario, comenzando todo en punto de las
20:00 horas.

Alberto Cantú .-                                

Fernando Ortiz, técnico de Rayados,
aseguró que el español Sergio Canales
volverá a los entrenamientos con este
Monterrey a partir del próximo lunes,
lo que significa que tal vez dicho fut-
bolista esté listo para la Liguilla. 

El técnico argentino habló en rueda
de prensa y previo a enfrentar la próxi-
ma semana en dos duelos al San Luis
en los cuartos de final del futbol mexi-
cano, en donde se mostró contento de
que la recuperación post cirugía de
lesión miotendinosa del recto anterior
del cuádriceps izquierdo vaya más ráp-
ida de lo esperado en el español Sergio
Canales. 

“Sergio Canales está muy bien, me
voy a adelantar yo a decir que el lunes
podría estar en algunos trabajos gru-
pales con nosotros”, expresó. 

Sergio Canales, refuerzo estelar de
Rayados en esta temporada que a ini-
cios del pasado mes de octubre se
operó de una lesión miotendinosa del
recto anterior del cuádriceps izquierdo,
está haciendo hasta lo imposible para
tener aunque sea una mínima chance de
jugar con este Monterrey en la próxima
Liguilla del futbol mexicano. 

De hecho, el mediocampista albi-
azul está trabajando a doble sesión para
buscar recuperarse al 100 por ciento
luego de su cirugía que fue a inicios de
octubre, teniendo esa recuperación en
prácticamente todos los días en El
Barrial, efectuándola cuando incluso
no hay entrenamientos programados en

el primer equipo. 
Ya en más de la rueda de prensa de

Fernando Ortiz, el técnico charrúa dijo
que respetarán en todo momento al San
Luis en la Liguilla y que por la cabeza
no les pasa el hacer menos al plantel
potosino que consiguió su pase a la
fiesta grande por medio del Play-In. 

“Es un rival a respetar. Si bien tuvo
ese bajón o ese pasar entre Liga de
menor a mayor o mayor a menor es un
rival peligroso. Tiene jugadores muy
importantes de mitad de cancha hacia
arriba. Ayer lo hizo notar bastante. Al
San Luis hay que respetarlo, pero sabi-
endo que vamos a ir a una cancha

donde nosotros vamos a ir a proponer.
Lo he dicho y siempre me manifiesto
de la misma manera. Somos una insti-
tución con la exigencia de querer ir
paso a paso, pero con la exigencia de
campeonato. Esa es también la reali-
dad. Entonces con nuestras armas ire-
mos a respetar al rival pero con el
deseo de ganar”, dijo. 

Aunado a eso, Ortiz no quiso pon-
erse la etiqueta de favorito ante
Atlético de San Luis en este comienzo
de la fiesta grande del futbol mexicano,
así como también dijo que no siente en
esta Liguilla una revancha personal por
el reto que tiene de pasar de las semifi-
nales, a esa instancia que jamás logró
superar como técnico de las Águilas. 

“Nosotros tenemos una exigencia
que el club demanda de estar en los
primeros planos, ésa es la verdad.
Después, los títulos y rótulos nosotros
no los ponemos. Nosotros sí tenemos
claro el objetivo de ir paso tras paso en
esta liguilla. A medida que vayamos
avanzando, obviamente que ese título
va a estar. No lo voy a negar, pero
nosotros pensamos el día miércoles y
así seguidamente para tratar de seguir
con la cabeza tranquila. 

“Bien, me siento bien, con muchas
ganas. No creo en revanchas, pero sí
tengo la ilusión, como la tenemos
todos, de poder lograr el objetivo que

es campeonar. Me siento contento, me
siento feliz. Feliz de tener toda la plan-
tilla de nuevo completa, si bien nos
falta alguno, pero con ganas de que
empiece ya. Esto es lo lindo. Yo partic-
ularmente la presión no es que la tengo
encima de mí, al contrario. Estoy
haciendo lo que me gusta, lo que dis-
fruto en el día a día”, sostuvo el estrate-
ga, quien se mostró feliz de muy prob-
ablemente tener plantilla completa para
la Liguilla. 

“La verdad, es raro tener la plantilla
completa y tener jugadores dos por
puestos, se siente raro, pero nada, feliz.
Ese dolor de cabeza que me genera
quién está mejor, lo quiero siempre,
pero feliz porque se recuperan, feliz
porque van a competir, el que esté
mejor va a jugar, así que ellos lo saben
y me faltan dos soldaditos”, expuso. 

SUBASTAN JERSEYS

Los Rayados subastaron hace horas
un jersey de Rogelio Funes Mori y
Rebeca Bernal, logrando juntar la cifra
de 43 mil pesos que irán destinados en
la lucha por el Cáncer de Mama. 

Además de esos jerseys, los
Rayados subastaron otras 35 indumen-
tarias de la institución y dos balones,
logrando con esto el reunir una canti-
dad importante de dinero que fue desti-
nado al objetivo antes citado. 

Alberto Cantú .-                                       

La Selección Mexicana de Futbol
será cabeza de serie para la Copa
América del 2024 que será en los
Estados Unidos. 

Los bombos han quedado definidos
para esa Copa América del año
entrante y México estará en el bombo
número uno con Argentina, Brasil y el
país estadounidense. 

El bombo dos estará formado por
Uruguay, Colombia, Ecuador y Perú,
mientras que el tres será entre Chile,
Venezuela, Jamaica, Panamá y el cua-
tro entre Paraguay, Bolivia, repesca
uno y repesca dos. 

De esta forma, México evitará
enfrentarse a la selección de  Brasil o al
equipo de Argentina en la fase de gru-
pos de la Copa América que se
realizará en el 2024. 

Cabe señalar que el sorteo de la
Copa América del 2024 se realizará
hasta el próximo siete de diciembre. 

Hay que recordar que la Copa
América iniciará el 20 de junio y ter-
minará el 14 de julio del próximo 2024.

Acarician 
el sexto... 

Será el Tri cabeza de serie

Borregos Salvajes

¡Bicampeones!

Por segundo año consecutivo, los Borregos Salvajes volvieron a coro-
narse en el Gaspar Mass ante los Auténticos Tigres. México estará en el bombo número uno con Argentina, Brasil y Estados

Unidos.

Canales estaría listo para la Liguilla: Ortiz

El español está tenido una increíble recuperación post cirugía luego de su
lesión miotendinosa del recto anterior del cuádriceps izquierdo. 
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Milagros Martínez, entre-
nadora de Tigres Femenil, no
cayó en excesos de confianza
pese a la gran ventaja que tiene
su equipo y que lograron en la
final de ida frente a las Águilas
del América, motivo por el cual
'Mila' ve el duelo de vuelta
como si el juego estuviera
igualado a cero dianas.

Pese a que tienen tres goles
de ventaja en la serie, Milagros
Martínez, entrenadora de Tigres
Femenil, dijo que no pueden
caer en excesos de confianza
para el duelo del próximo lunes
y expresó que ese lo tomarán
con la mayor seriedad y humil-
dad posible.

"Hay que pensar que vamos
0-0 y que esto no está definido
porque no lo está. América tiene
un gran equipo y no nos
podemos confiar", expresó en
rueda de prensa.

Aunado a eso, Martínez dijo
que Tigres Femenil ya puede ser

considerado grande por el éxito
que tienen en el futbol femeni-
no; recordar que son las máxi-
mas ganadoras de la competen-
cia.

"Tuvimos una pegada de

equipo grande ante América y
somos un equipo grande, pero
ahora toca cerrar la serie en casa
y con nuestra gente, en donde
buscaremos la sexta estrella",
afirmó.

En Tigres hubo el viernes por la
mañana una buena y una mala noticia
para enfrentar al Puebla de la Franja en el
inicio de la Liguilla. 

La buena es que Diego Laínez, quien
estaba enfermo de influenza, superó su
inconveniente de salud y el viernes se
integró a los entrenamientos que fueron
en el estadio Universitario. 

Por su parte, el francés André Pierre
Gignac, quien no ha entrenado durante
toda esta semana con sus compañeros
por una lesión de cadera y otra en la zona
del pubis, siguió entrenando de forma
diferenciada. 

Los Tigres volvieron el viernes a los
entrenamientos en el estadio
Universitario luego del descanso del
jueves pasado. 

El conjunto felino también contó con
el regreso de Jesús Angulo y Francisco
Sebastián Córdova, quienes tiempo atrás
estaban con la Selección Mexicana de
Futbol. 

Conscientes en Tigres de que su juego
de ida de cuartos de final ante Puebla va
a ser hasta el próximo miércoles o
jueves, los auriazules ya no tendrán días
de descanso de aquí hasta la realización
de ese duelo en el estadio Cuauhtémoc. 

Tras esta situación, en los Tigres están
a la espera de recuperar a Gignac en

estos próximos días, siendo el francés la
única duda en los auriazules para iniciar
la Liguilla del futbol mexicano. 

GRABAN VIDEO DE NUEVO

UNIFORME 

Ya en más información de los Tigres,
el plantel felino formó parte de la
grabación del tercer uniforme que usarán

en la temporada regular del Torneo
Clausura 2024. 

Después del entrenamiento, los
jugadores pasaron a la sala de prensa del
estadio Universitario y después al vesti-
dor, en donde formaron parte de las
fotografías y grabaciones de esta
situación. 

Los Rayados volvieron eñ
viernes a los entrenamientos
para ya preparar sus duelos ante
San Luis en el inicio de la
Liguilla y lo hicieron con bue-
nas noticias. 

De hecho, esas buenas noti-
cias vendrían siendo el reporte
de Luis Romo y Jesús Gallardo
a los entrenamientos en El
Barrial luego de estar días atrás
con la Selección Mexicana de
Futbol. 

Después de participar con el
conjunto mexicano y tras poder
tener un día de descanso junto al
restante plantel albiazul que fue
el jueves anterior, los selec-
cionados Jesús Gallardo y Luis
Romo reportaron el viernes a
las prácticas. 

A excepción de Sergio
Canales que sigue recuperán-
dose de su operación por su
lesión miotendinosa del recto
anterior del cuádriceps izquier-
do, los Rayados tuvieron equipo
completo en la práctica del
viernes. 

La escuadra albiazul jugará

la ida de los cuartos de final y
ante San Luis el próximo miér-
coles o jueves, mientras que la
revancha será en el estadio
BBVA, aunque eso el uno o dos
de diciembre. 

Los dirigidos por Fernando
Ortiz, al quedar por delante de
San Luis en la tabla general de
la Liga MX, avanzarían a las
semifinales con cualquier
empate en el global. 

En el conjunto de Atlético de San
Luis, el rival de Rayados en los cuartos
de final de la Liguilla, son conscientes de
que su contrincante es el favorito en esa
serie de la fiesta grande del futbol mexi-
cano, motivo por el cual se han centrado
en la gran calidad que hay en la plantilla
que dirige Fernando Ortiz. 

Ahora Gustavo Leal, quien es el téc-
nico del San Luis, reconoció la dificultad
que es el hecho de enfrentar a Rayados
en la Liguilla y dijo que desde ya está
estudiando en profundidad el como hac-
erle daño al conjunto regio en la próxima
Liguilla. 

“Sabemos de la calidad de Monterrey,
del gran equipo que son y jugar contra

ellos es difícil, pero estamos enfocados
en nosotros, ya estamos analizando a
Monterrey”, dijo. 

San Luis logró su pase a los cuartos de
final tras vencer por marcador de 3-2 al
León en el duelo del Play-In. 

Los potosinos enfrentarán en los cuar-
tos de final de ida y como locales a los
Rayados a partir del próximo miércoles o
jueves, todo esto mientras que la revan-
cha será en el estadio BBVA, aunque eso
ya sea el uno o dos de diciembre. 

Independientemente de los horar-
ios, Tigres enfrentará al Puebla de la
Franja en los cuartos de final de la
Liguilla del futbol mexicano y la
serie iniciará en el Cuauhtémoc para
cerrarse en el Universitario, siendo
este rival, el conjunto enfranjado,
uno que de una u otra forma se le
complica a los auriazules ya sea en
tierras camoteras o en Nuevo León. 

De hecho, los enfranjados tienen
poco más de seis años sin perder
frente a Tigres en el estadio
Cuauhtémoc, en donde independien-
temente del horario exacto para
enfrentar a los felinos en los cuartos
de final de ida, no caen con ellos en
ese sitio desde marzo del 2017. 

En ese momento, Tigres enfrentó
al Puebla en la temporada regular
del Torneo Clausura 2017 y los ven-
ció por marcador final de 2-0,
haciéndolo hace ya seis años con
nueve meses. 

Desde esa victoria en marzo del
2017, Tigres ha visitado en otras seis
ocasiones al estadio Cuauhtémoc
para enfrentar al Puebla de la Franja
y no han sacado ninguna victoria; el
historial en esa cifra de duelos y en
ese sitio es de dos triunfos para los
enfranjados y cuatro empates. 

Incluso el conjunto enfranjado
tiene más victorias en el estadio
Universitario que los Tigres en el
Cuauhtémoc desde que los felinos
vencieron por última vez a los
enfranjados en territorio camotero,
siendo eso hace ya más de seis años. 

Desde marzo del 2017 en ade-
lante, el conjunto del Puebla ha
jugado un total de siete partidos ante

los felinos en el estadio
Universitario y ahí han sacado la
cifra dos victorias y cinco derrotas,
teniendo más triunfos en el Uni que
los posibles de los auriazules en el
Cuauhtémoc desde esa fecha en ade-
lante. 

Las dos victorias del Puebla de la
Franja ante Tigres en el estadio
Universitario y en estos últimos seis
años con nueve meses fueron por
marcadores de 1-0 en septiembre del
2019 y de 2-0 en enero del 2022. 

Si bien el conjunto felino tiene
buenos resultados ante Puebla en
estos últimos años cuando los
enfrentan en el estadio
Universitario, también es un hecho
que los enfranjados con dos triunfos
cuentan con más victorias que los de
la UANL en territorio camotero
desde marzo del 2017 en adelante,
con cero. 

Al menos unas ocho jugadoras de
Rayadas y Tigres fueron convocadas a la
Selección Mexicana de Futbol Femenil,
siendo esto para intentar ayudar al com-
binado nacional a calificarse a la Copa
Oro del 2024. 

Anika Rodríguez, Greta Espinoza,
Alexia Delgado, Lizbeth Ovalle y
Stephany Mayor de Tigres, así como
también Nicole Pérez, Alejandría
Godínez y Rebeca Bernal de Rayadas,
fueron convocadas. 

Estas jugadoras y las restantes 15
jugadoras fueron convocadas para los
duelos ante Puerto Rico y Trinidad y
Tobago. 

La Selección Nacional de México
Femenil visitará a Puerto Rico el próxi-
mo viernes 1 de diciembre en el Estadio

Juan Ramón Loubriel, ubicado en
Bayamón, y hará lo propio ante Trinidad

de Tobago el martes 5, en el Estadio
Hasely Crawford de la capital trinitaria.

Héctor Moreno, defensa de
Rayados de Monterrey, renovó con-
trato con los albiazules y lo hizo
hasta mediados del 2025. 

Después de que Moreno termi-
nara contrato con Rayados en
diciembre de este año, finalmente él
renovó hasta mediados del 2025,
por año y medio más. 

En un principio había trascendido
que Moreno había hasta diciembre
del próximo año, pero ahora la
novedad es que lo hizo hasta el ver-
ano del 2025, por un poco más de

tiempo. 
El antes mencionado llegará para

ese entonces a cuatro años con los
Rayados, club al que por cierto llegó
en el verano del 2021. 

Y en este lapso de tiempo,
Moreno ha ganado con los Rayados
el título de la Liga de Campeones de
la Concacaf en el octubre de hace
dos años, aunque ahora, al tener un
nuevo contrato, buscará seguir
cosechando éxitos en la ‘Pandilla’ y
seguir siendo un referente en la zona
baja. 

Van ocho jugadoras ‘regias’ al Tri Femenil 

Fueron convocadas para los duelos ante Puerto Rico y Trinidad y Tobago. 

Conscientes
que Rayados
son favoritos

San Luis logró su pase a los cuartos de final tras vencer por marcador de 3-2 al
León en el duelo del Play-In. 

Puebla es un rival 
incómodo para Tigres 

Puebla tienen poco más de seis
años sin perder frente a Tigres 

Sin excesos 
de confianza

Vuelven seleccionados al Monterrey

Martínez ve el duelo de vuelta como si el juego estuviera igual-
ado a cero dianas.

Los Rayados volvieron eñ viernes a los entrenamientos 

Renueva Moreno con
Monterrey hasta el 2025

Moreno llegará a cuatro años con los Rayados

Recupera Tigres a Laínez;
Gignac aún está en duda

Diego Laínez, quien estaba enfermo de influenza, superó su inconveniente de
salud y el viernes se integró a los entrenamientos 
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Medallerode los JPP

País O P B T

Brasil 112 63 67 242

Colombia 34 44 37 115

EU 33 38 34 105

México 26 31 39 96

Argentina 16 25 41 82

Los Sultanes de Monterrey iniciaron con una

victoria su serie en Saltillo y ante los Tomateros

de Culiacán, siendo eso en la temporada regular

de la Liga Mexicana del Pacífico.

El conjunto regio superó en siete entradas y

por marcador final de 9-8 a los Tomateros,

logrando el triunfo en esa cantidad de innings ya

que el duelo finalizó en ese instancia por el exce-

so de neblina en Saltillo.

Tras este resultado, Sultanes ahora tiene una

marca en temporada regular de 12 victorias por

19 derrotas.

Sin embargo, la escuadra regia buscará ganar

el duelo de este sábado ante los Tomateros para

amarrar la serie.

Cabe señalar que este duelo entre Sultanes y

Tomateros, el cual será el segundo de los tres en

total en esta serie, iniciará hoy en punto de las

21:00 horas.

Carlos Altamirano, el entrenador

en jefe de los Borregos Salvajes del

Tec de Monterrey, se mostró feliz

por el bicampeonato de su equipo

sobre los Auténticos Tigres en la

final regia de la Onefa, aunque ahora

ya está enfocado en el 2024, en

donde dijo ir por el tricampeonato.

Después de terminar el partido en

el Gaspar Mass de la UANL, Carlos

Altamirano habló con El Porvenir y

se dijo contento por el resultado,

pero expresó que ahora viene el año

entrante y que buscarán encontrar el

camino que les acerque al tricampe-

onato en esta Onefa.

"Estoy contento, contento, lo

volvimos a hacer y sacamos la vic-

toria y nos llevamos el trofeo a las

vitrinas del Tecnológico de

Monterrey. No me importa lo de

antes (sobre ganarle antes seis

finales a Auténticos), me importa el

presente y vamos por el tricampe-

onato", dijo Carlos, mientras que

Eduardo Ortega, quien anotó el

touchdown del título, relató sobre lo

sucedido en aquella jugada en la que

vencieron a los felinos en el Gaspar

Mass de la UANL.

"Me tocó hacer la recepción de la

victoria, pero es trabajo de todos, no

solamente mío. Me tocó hacer la

jugada grande y es increíble ganar

aquí (en el Gaspar Mass)", dijo.

FELIZ RECTOR 

"Estamos contentos de que en

nuestro ochenta aniversario cer-

ramos de esta manera, nos llenó de

orgullo iniciar la temporada con

Auténticos Tigres y cerrarla con

ellos, fueron juegos de gran emo-

ción de principio a fin", dijo David

Garza, el rector del Tec de

Monterrey.

"LE FALLAMOS A 

NUESTRA AFICIÓN"

Antonio Zamora, el entrenador en

jefe de los Auténticos Tigres, aceptó

que con la derrota ante los Borregos

Salvajes del Tec de Monterrey en la

final regia de la Onefa le quedaron a

deber a la afición de este equipo y a

las autoridades de la UANL.

Al finalizar el partido y en el cen-

tro del campo de juego del Gaspar

Mass de la UANL, Zamora fue

autocrítico con el accionar de su

equipo y con esta declaración

expresó su tristeza por el subcampe-

onato.

"Fue una buena temporada, pero

siempre buscaremos cerrarla con el

campeonato y ahora nuestros coach-

es quedamos a deber ante nuestras

autoridades (de la UANL), con

nuestra afición y padres de familia",

dijo Zamora.

Por su parte, el rector de la

UANL, en este caso Santos

Guzmán, valoró la entrega de los

Auténticos Tigres pese al subcampe-

onato.

"Estábamos muy confiados por

todo el trabajo desarrollado durante

la temporada, pero me siento muy

orgulloso de los muchachos y estu-

vimos a nada, a 42 segundos.

Felicito a Borregos Salvajes y

Auténticos Tigres sigue de pie, aquí

estamos", finalizó.

Fuerza Regia volvió a pegar y con ello están
acariciando la finales de la Liga Nacional de
Baloncesto Profesional de México.

En tiempo extras y por un marcador final de 88
puntos a 85, Fuerza Regia venció en casa a las
Abejas de León y con ello están a dos victorias de
llegar a la contienda por el título.

Daniel Bejarano con sus 28 puntos fue el
jugador que más unidades generó en Fuerza
Regia, mientras que Daniel Hamilton lo fue con
sus 18 unidades en el rival.

Ahora Fuerza Regia tendrá el juego tres y cua-
tro, aunque también de ser necesario un quinto,
en la casa de las Abejas de Guanajuato.

Y el tercero va a ser el próximo lunes en el
Domo de la Fiera, comenzando el compromiso en
punto de las 20:00 horas.

El viernes fue un día más de éxitos para la del-

egación de México en los Juegos Parapana-meri-

canos de Santiago de Chile.

De hecho, tres paraatletas mexicanos lograron

tres medallas de oro en estos Parapanamericanos,

logrando Matilda Alcázar una en los 400 metros

libres S11 de la paranatación.

Por su parte, Juan Pablo Cervantes y Jonathan

Salinas lograron dos medallas más de oro en estos

Parapanamericanos.

Cabe señalar que los Juegos Parapaname-

ricanos de Santiago de Chile van a terminar el

próximo domingo.

Mientras tanto, la delegación mexicana marcha

cuarta en el Medallero de los Parapanamericanos

con 26 oros, 31 platas y 39 bronces para un total

de 96 preseas.

En más juegos de la semana
número 12 de la NFL, los Delfines
de Miami le metieron una paliza a
los Jets de Nueva York. 

El conjunto de Miami aprovechó
su gran momento para vencer en
Nueva York a los Jets y por mar-
cador final de 34 puntos contra 13. 

La escuadra de Miami se hizo de
sus 34 unidades al producir tres en
el primer cuarto, 14 más en el
segundo, tres en el tercero y 14 en el
último, todo esto mientras que los
Jets se hacían de seis en el seguro y
siete en el culminante. 

Tua Taigovailoa, quien es el QB
de los Delfines de Miami, tuvo un
juego de 243 yardas por aire, un
pase de touchdown y dos intercep-
ciones. 

Sin embargo, la figura en Miami
fue el corredor Mosters con sus dos
anotaciones ,aunque también el

receptor Hill con una anotación y
los defensivos Holland y Baker con
dos intercepciones. 

El pateador Sanders también fue
clave en Miami con sus 10 puntos,
mientras que ya en el rival estuvo un
Tayler Boyle como QB que tuvo un
pase de touchdown y dos entregas
de balón. 

Por su parte, el receptor Wilson
aportó con un touchdown, mientras
que el pateador Greg Zuerlein con
una unidad más, pero no fue sufi-
ciente. 

Tras este resultado, Miami llegó
a una cifra de ocho victorias por tres
derrotas para estar liderando la con-
ferencia Este de la NFL. 

Por su parte, los Jets de Nueva
York ahora tienen un récord perde-
dor de cuatro victorias por siete der-
rotas para ser terceros en esa
división. 

Patricio O’Ward, piloto regio de

la IndyCar que tuvo en McLaren la

disponibilidad de conducir la prácti-

ca libre número uno, fue el décimo

quinto más rápido en ese entre-

namiento del circuito deo Gran

Premio de Abu Dhabi, todo esto

mientras que el mexicano Sergio

Pérez acabó siendo el quinto más

veloz en la segunda práctica previo a

esa carrera de Fórmula 1. 

O’Ward, quien suplió a Lando

Norris en McLaren dentro de la

práctica libre número uno, se sintió

cómodo en su auto y su actuación lo

demostró por si mismo, teniendo

una sólida práctica en todo momen-

to en el circuito árabe de Yas

Marina. 

El regio tuvo la décimo quinta

vuelta más rápida en la práctica libre

número uno con un giro final de un

minuto, 27 segundos y 114 milési-

mas, quedándose a un segundo del

más rápido que terminó siendo

George Russell de Mercedes. 

Al final de la sesión, el regio

habló ante la prensa y se dijo agrade-

cido por tener esta oportunidad de

conducir un coche de Fórmula 1. 

“Estoy muy agradecido de ser el

piloto reserva de McLaren en la

Fórmula 1 y de ahora haber tenido

de conducir este auto de Norris en la

práctica libre número uno, fue una

situación extraordinaria y que no

olvidaré”, dijo en charla con Fox

Sports. 

Por su parte, el mexicano Sergio

Pérez, quien no estuvo en su RB19

de Red Bull Racing en la práctica

libre número uno ya que fue sustitu-

ido junto a Max Verstappen por pilo-

tos reservas, si lo estuvo en la segun-

da y ahí fue el quinto más veloz de

una práctica que dominó Charles

Leclerc de Ferrari. 

Pérez tuvo su vuelta más rápida

en un tiempo de un minuto, 25

segundos y 112 milésimas, quedan-

do a tres décimas del más veloz que

fue Charles Leclerc (1:24.809). 

Max Verstappen, el tricampeón

del mundo y compañero de Sergio

Pérez fue el tercero más rápido,

mientras que Lando Norris de

McLaren, piloto que en la práctica

uno estuvo ausente ya que su coche

fue manejado por el mexicano

Patricio O’Ward, acabó siendo el

segundo más veloz (1:24.852) en un

entrenamiento de 20 conductores. 

Tras esta situación, ahora lo que

siguió fue la práctica libre número

tres durante este sábado por la

madrugada y la sesión de clasifi-

cación para conocer el lugar de sali-

da del mexicano Sergio Pérez en el

Gran Premio de Abu Dhabi del próx-

imo domingo. 

Y la sesión de clasificación para

el Gran Premio de Abu Dhabi inició

este mismo sábado en punto de las

08:00 horas. 

Renata Zarazua, talentosa tenista

de origen mexicano, avanzó a las

semifinales del Mundo Tenis Open

de la WTA que está siendo en Brasil. 

Zarazua logró su pase a las semi-

finales cuando el viernes superó en

los cuartos de final a la propia Sara

Beijlek de República Checa. 

La connacional se hizo de la vic-

toria al derrotar a su competidora en

dos sets finales y consecutivos de 6-

3 y 6-3. 

Tras esta situación, Renata

Zarazua avanzó a las semifinales,

pero aún está a la espera de conocer

a su rival. 

O’Ward es 15 
en FP1; Pérez 
quinto en FP2 

Pérez tuvo su vuelta más rápida en un tiempo de un minuto, 25 segun-
dos y 112 milésimas

Pega de nuevo 
Fuerza Regia

Fuerza Regia venció en casa a las Abejas de
León 

Inician Sultanes 
con victoria 

Miami se impone a Jets

El conjunto de Miami aprovechó su gran momento para vencer en
Nueva York a los Jets y por marcador final de 34 puntos contra 13. 

Avanza  Renata Zarazúa
a semifinales de Brasil 

Renata Zarazúa

"Estoy feliz y vamos por el tricampeonato"

"Estamos contentos de que en nuestro ochenta aniversario cerramos de esta manera”.

Logra México tres
oros más en 
Parapanamericanos

Matilda Alcázar 
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El Universal.-                                        

Tras casi tres décadas de estar al
frente como directora mexicana del
certamen de belleza Miss
Universo, Lupita Jones fue destitui-
da de su cargo. 

Sin embargo, continuará desem-
peñado su trabajo en la plataforma
de Mexicana Universal con otras
franquicias internacionales.

Lupita Jones entiende que es
una etapa que terminó, y por ello le
desea lo mejor a la nueva directora
nacional, Cynthia de la Vega.

"Que le vaya bien y que los
resultados hablen de la capacidad
de cada quien. Yo sigo trabajando
en lo mío, esto se trata de que el
país esté bien representado y que
cada quien esté a gusto en la plata-
forma que elija, que cada quien se
dedique a construir su propio lega-
do", declaró a EL UNIVERSAL.

Lupita explicó que la actividad
de Mexicana Universal no ha para-
do desde su regreso de El Salvador,
ya que está en plena coronación de
las reinas regionales, de las cuales
saldrán las representantes de
México para las otras competencias
con las que tiene relación como
Miss Internacional, Miss Charm

Internacional y Reina Hispano-
americana.

"Me gustaría dejar claro que
Mexicana Universal es una plata-
forma que a lo largo de 30 años ha
crecido con una personalidad pro-
pia, no dependemos de una sola
franquicia internacional, tenemos
relación con otras marcas de con-
cursos con las cuales compartimos
la misma visión de los concursos de
belleza".

EMPODERAMIENTO 
DE LA MUJER

Una de las cosas que la exMiss
Universo aseguró seguirá defen-
diendo, es que su plataforma es
para el empoderamiento de la
mujer mexicana; así que quiso
señalar que gracias a su trabajo se
lograron pequeñas cosas que aun-
que la gente no las note, con el
tiempo se echarán de menos, como
el que las chicas tengan el impulso
para sus proyectos sociales o que
tengan preparación profesional que
les servirá fuera de la pasarela.

Sobre si se tomará el tiempo
para acudir a la final de Miss
Universo ahora que se realizará en
el país, Lupita Jones no descarta la
posibilidad, ya que tiene la libertad

como todo ciudadano, de comprar
su boleto y asistir al evento, pero
por las actividades de sus propias
reinas de belleza no es seguro que
esté en el país en ese momento.

"Pero de verdad deseo que todo
salga bien acá, es un evento con
una visibilidad a nivel mundial, la
experiencia que tuvimos en El
Salvador fue fenomenal, el país se
lució… ojalá también para nuestro

país se pueda aprovechar esa opor-
tunidad de visibilidad a nivel inter-
nacional”.

Jones aseguró estar bien aními-
camente después de haber termina-
do su relación con Miss Universo,
asegurando que para todos hay
espacio y le desea la mejor de las
suertes a los nuevos organizadores
del certamen internacional. 

Rabat, Marruecos.-                            

Con la intención de promover el
cine marroquí, de Oriente Medio y
África donde se exhibirán unas 70
producciones, arrancó este viernes
el Festival Internacional de Cine de
Marrakech.

Los organizadores dijeron que
se  planea honrar al director marro-
quí Faouzi Bensaidi y realizar talle-
res sobre películas de toda la región
en un programa de desarrollo presi-
dido por el director Martin Scor-
sese.

El festival abrió el viernes con la
comedia de acción "Hit Man" de
Richard Linklater. El actor danés
Mads Mikkelsen fue honrado con
un premio a la trayectoria por sus
películas, incluidas “Another
Round”, “Rogue One: A Star Wars
Story” y “Casino Royale”, en las
que interpretó a un villano de Bond.

Se espera que el festival, que se

extenderá al 2 de diciembre, pre-
sente más de 70 películas adiciona-
les, incluida “Memory” de Michel
Franco, protagonizada por Chas -

tain, y el drama sobre inmigración
italiana de Matteo Garrone “Io
Capitano”.

Es uno de los eventos interna-

cionales más publicitados de Ma-
rruecos y se produce después de un
terremoto que causó estragos en las
comunidades montañosas que ro-
dean Marrakech. El príncipe
marroquí Moulay Rachid, que diri-
ge la fundación responsable del fes-
tival, lo llamó "un bastión de paz
que acerca a la gente".

El príncipe dijo en un comuni-
cado que el festival era una “invita-
ción al descubrimiento, la empatía
y el compartir”.

El Festival Internacional de
Cine de Marrakech, junto con el
Festival de Cine del Mar Rojo de
Arabia Saudita, se llevan a cabo
mientras las protestas se extienden
por el norte de África y el Medio
Oriente, por la guerra en Gaza. 

Debido a esta situación fue que
el Festival Internacional de Cine de
El Cairo y el Festival de Cine de
Cartago en Túnez, fueron cancela-
dos.

Sigue Lupita Jones con proyectos de Mexicana Universal

Juan Emilio Aguillón                         

La cantante Shakira pagó
6.6 millones de euros por otro
caso de fraude fiscal en su con-
tra.

Fueron sus representantes
quienes dieron a conocer la
noticia en la misma semana en
la que se declaró culpable ante
la justicia española por el delito
de fraude fiscal, caso en el que
tuvo que pagar 7.8 millones de
euros.

Un tribunal de Barcelona
anunció el pasado mes de julio
que abriría un nuevo proceso
en contra de la intérprete de 46
años por el delito, el cual se
remonta al 2018 y que ascendía
a 6.6 millones de euros.

Según los representantes de
la barranquillera, la suma se
pagó en su totalidad el pasado
mes de agosto haciendo hinca-
pié en que no fue para demos-
trar la inocencia de Shakira,
sino para cumplir sus cuotas
pendientes.

Cabe recordar que el lunes
pasado, la cantante le pagó a
hacienda los más de 7 millones
de euros en un caso que llevaba
vigente desde el 2012, cuando
se mudó a España para vivir
junto a Gerard Piqué.

Tras saldar su deuda y asu-
mir la culpa, dio a conocer que
lo hizo por "sus hijos" y para
continuar con "su carrera musi-
cal".

Luego de la mediática sepa-

ración que tuvo con Piqué,
Shakira se mudó con sus hijos
Sasha y Milan a Miami,
emprendiendo una nueva etapa
en su carrera.

DOCUMENTAL
Shakira ha estado en boca de

todos desde que empezó el

2023 y ahora, medios aseguran
que la intérprete colombiana
está desarrollando un docu-
mental sobre su vida, en donde
se abordaría tanto su vida en la
fama como su vida privada.

De acuerdo con el programa
Así es la vida, la prueba de que
la barranquillera está trabajan-

do en esta producción es la pre-
sencia de un camarógrafo
durante su juicio en el tribunal
español, en donde se declaró
culpable a inicios de la semana.

Asimismo, el largometraje
incluiría otros detalles de su
vida, como su relación con sus
padres, la ruptura mediática
que tuvo con Gerard Piqué, la
mudanza de Barcelona a Miami
y los éxitos que ha disfrutado
prácticamente desde que
empezó el año.

Cabe recordar que Shakira
se declaró culpable de fraude
fiscal por evadir impuestos
durante varios años en España,
mientras vivía junto a Piqué.

Fue mediante un comunica-
do que la aclamada cantante
reveló el motivo de su declara-
ción, haciendo énfasis en las
repercusiones de seguir
“luchando” contra la justicia
española en su vida como
madre y en su carrera profesio-
nal.

“Tenía dos opciones: seguir
peleando hasta el final, hipote-
cando mi tranquilidad y la de
mis hijos, dejar de hacer can-
ciones, álbumes y giras, sin
poder disfrutar de mi carrera y
las cosas que me gustan, o pac-
tar, cerrar y dejar atrás este
capítulo de mi vida mirando
hacia adelante”.

Shakira subrayó que lo más
importante para ella en esta
etapa de su vida, son sus hijos
Sasha y Milan.

California, EU.-                                 

Tiffany Haddish fue arresta-
da el viernes bajo sospecha de
conducir bajo los efectos del
alcohol, dijo la policía.

La actriz y comediante fue
detenida después de que la
policía de Beverly Hills reci-
biera una llamada alrededor de
las 5:45 am. 

La policía dijo que parecía
haber sido encontrada desplo-
mada sobre el volante del vehí-
culo mientras el motor aún
estaba encendido.

Haddish, ganadora de un
Emmy y un Grammy, actuó en
el Laugh Factory de Los Ánge-
les el jueves por la noche. 

Fue la 43ª fiesta anual gra-
tuita de Acción de Gracias del

club de comedia para la comu-
nidad.

REINCIDENCIA
El año pasado, Haddish fue

arrestado bajo sospecha de ir
manejando bajo los efectos de
bebidas embriagantes, en los
suburbios de Atlanta.

Haddish ha protagonizado
películas como la comedia
“Girls Trip”, “Night School”,
“Like a Boss” y “The Kitchen”.
Escribió el best seller del New
York Times “El último unicor-
nio negro”, que obtuvo una
nominación al Grammy.

En 2018, Haddish ganó un
Emmy por su aparición en
“Saturday Night Live” y un
Grammy en 2021 por su espe-
cial “Black Mitzvah”.

Shakira  quiere superar estos tragos amargos por sus hijos y
poder seguir su carrera musical.

No es la primera vez que le sucede.

Juan Emilio Aguillón                              

Finalmente, luego de que la
histórica huelga de Hollywood
terminara, se han reanudado las
producciones de varias de las
películas más esperadas para
los próximos años.

Y ahora, el actor nominado
al Oscar, Tom Hardy confirmó
que el rodaje de “Venom 3”, la
cinta sobre el popular ‘sim-
bionte’ y enemigo de ‘Spider-
Man’, ya recomenzó.

Hardy dio la noticia a través
de una publicación en su cuen-
ta oficial de Instagram, aña-
diendo un emotivo mensaje
para todo el equipo detrás de la
cinta.

“El último baile, gratamente,
hemos vuelto a filmar y quiero
tomarme un momento para
agradecer a todos los equipos
que han estado en el viaje desde
V1 hasta aquí, ha sido un largo
camino y el viaje ha sido y con-
tinúa siendo mucha diversión”.

El intérprete británico ya
había publicado una imagen en
la que aparece en el rodaje de la
cinta, por tanto, este habría
comenzado desde hace días
atrás.

Hardy agradeció al cineasta
detrás de la película, Kelly
Marcel, quien también funge
como guionista junto con el

actor.
Marcel ha escrito los guio-

nes de diversos proyectos,
como las primeras dos entregas
del antihéroe, “Cruella”,
“Cincuenta Sombras de Grey”
y “Al Encuentro de Mr. Banks
y Emma Thompson”, protago-
nizada por Tom Hanks.

Por otro lado, el resumen de
la producción ocurre no mucho
después de que terminara la
huelga de actores de la indus-
tria, el pasado 8 de noviembre.

Hasta ahora, se han estrena-
do dos cintas sobre ‘Venom’,
sin embargo, se tiene previsto
que aparezca en las películas
futuras del ‘Spider-Man’ de
Tom Holland, luego de que el
alienígena apareciera al final de
la película “No Way Home”.

Asimismo, los actores Juno
Temple y Chiwetel Ejiofor apa-
recerán en esta nueva película,
pero se desconoce si Michelle
Williams regrese a la saga con
su papel de Anne Weying, el
interés romántico de ‘Eddie
Brook’, el reportero que hospe-
da a ‘Venom’ en su cuerpo.

De acuerdo con la publica-
ción de Hardy, esta será la últi-
ma cinta de “Venom”, no obs-
tante, no se tiene información
sobre su sinopsis o acerca de
futuras apariciones del perso-
naje en otras películas de
Marvel y Sony.

Arranca el Festival de Cine de Marrakech

Para todas hay espacio, expuso. Ella por lo pronto se enfoca en
los trabajos pendientes.

Es un viaje con mucha diversión, dijo el actor.

Paga Shakira al fisco español
otros 6.6 millones de euros

La cantante barranquillera se pone al corriente con Hacienda

Arrestan a la actriz

Tiffany Haddish

Confirma Hardy retoman

el rodaje de Venom 3

El príncipe Moulay Rachid que encabeza la fundación del
Festival, lo llamó “bastión de paz que acerca a la gente”.

Aseguran iba alcoholizada
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Con la incorporación de un Tren
Navideño que recorrerá de Palacio de
Gobierno a Palacio de Monterrey,
Nuevo León invitó a paseantes y visi-
tantes a disfrutar de la MacroNavidad
2023.

Del 29 de noviembre, con el encen-
dido del Tradicional Pino de los 3
Museos, al 7 de enero; la Macroplaza y
Plaza Zaragoza se llenarán de magia,
luces y diversión.

Pista de Hielo, Tobogán de Nieve,
Casa de Santa Claus, Bosque de los
Sueños, Inflables Navideños y más de
60 espectáculos, serán parte de los
atractivos del programa.

NUEVAS TRADICIONES
Melissa Segura, Secretaria de

Cultura en el Estado, detalló que duran-
te la primera edición, el año pasado,
reunió más de 170 mil personas, y esta
segunda van por más.

"La MacroNavidad para esta oca-
sión volverá a contar con grandes
atracciones y espectáculos…será una
celebración que se podrá disfrutar de
Palacio a Palacio", expresó. 

"Es una nueva tradición que está
llena de magia, de luces, y de diversión
para todos los habitantes y visitantes de
nuestro Estado para disfrutar en fami-
lia".

Detalló que la Pista de Hielo, de 900
metros cuadrados, con capacidad de
hasta 250 personas, estará disponible
de 15: 00 a 21: 00 horas, entre semana;
y de 12: 00 a 21:00 horas el fin de
semana.

El Tobogán de Nieve de 66 metros
de altura, en el mismo horario; mien-
tras que el Tren Navideño, nueva atrac-
ción que permitirá a las familias cami-
nar y recorrer la Macroplaza para dis-
frutar tanto de las atracciones que ofre-
ce el gobierno de Estado como el
Municipio de Monterrey, tendrá reco-
rridos de 18: 00 a 21: 00 horas.

LA CASA DE SANTA
La Casa de Santa operará de 17: 00

a 21:00 horas; además del Bosque de
los Sueños, en el Parque Hundido, e
inflables Navideños distribuidos en
toda el área para la toma de fotografías.

Adriana Gallegos, directora de 3
Museos, indicó que el encendido del
Pino, vestido de colores mexicanos que
asemejan los dulces tradicionales,
estará acompañado de una tradicional
Navidad Mexicana.

Un Nacimiento Monumental, piña-
tas, dulces, ponche, cantaritos de barro,
las estrellas de navidad de siete picos
inspiradas en las piñatas, y un vídeo-
mapping en la fachada, se vivirán al pie
del Museo de Historia Mexicana.

"Estamos volviendo a las raíces,
estamos celebrando la tradición, la
navidad, la navidad familiar con todos
los símbolos tradicionales", manifestó.

Betzabé Rocha, Secretaria de
Desarrollo Económico de Monterrey,
precisó que el tren, que conectará de
punta a punta a ambos palacios, contará
con una estación en Palacio de
Gobierno y otra en la Plaza Zaragoza,

frente a la Catedral de Monterrey.
A ello se suma el encendido del Pino

el próximo 3 de diciembre, videomap-
ping y la Fábrica de los Guardianes.

El día 10 se tendrá un Concierto
Navideño, y el 13 de diciembre
comienzan los Desfiles Navideños en
conjunto con el Gobierno del Estado.

Los días 13, 14 y 16 serán en colo-
nias que se difundirán previamente; y
el día 17 de diciembre se cerrará con
broche de oro con un Desfile Macro
que unirá los dos Palacios.

Por último, Maricarmen Martínez
Villarreal, Secretaria de Turismo, llamó
a los regios a invitar a sus familiares de
otras entidades o paises para ser parte
de esta celebración.

Recordó que, a unos metros, en el
Paseo Santa Lucía, está también
Luztopía, el festival de luces más gran-
de de Latinoamérica.

"Invitar a todas nuestras familias de
aqui de Nuevo León que inviten a sus
parientes de fuera, de aquí y fuera, que
vengan a aprovechar este magno even-
to", refirió.

César López                                                   

El Encuentro Iberoamericano de
Laboratorios Ciudadanos 2023 se con-
vocó con la intención de compartir
experiencias, generar alianzas y em-
prender un programa de encuentros y
proyectos a futuro entre los participan-
tes. 

A través de este tipo de laboratorios
son espacios de experimentación, de
producción cultural abierta y de crea-
ción colaborativa, en los que personas
con distintos conocimientos y expe-
riencias se reúnen para crear proyectos
ciudadanos para el bien común. Cada
laboratorio tiene sus propias caracterís-
ticas y trabaja de formas distintas en
cada territorio en el que se encuentra,
pero también comparten muchos prin-
cipios, valores, prácticas y retos,  que
fueron abordados durante el Encuentro. 

Cabe mencionar que, es la primera
edición del Encuentro Iberoamericano
que se realiza desde LABNL y a lo

largo de la semana de trabajo participa-
ron representantes de otros laboratorios
de experimentación, creación e innova-
ción de Argentina, Brasil, Colombia,
España, México y Portugal, quienes
han compartidosu experiencia, prácti-
cas y aprendizajes.

Las sesiones de trabajo fueron en
espacios de deliberación e intercambio
de experiencias así como sesiones
abiertas que se centraron en la historia
de los labs, narrativas colectivas sobre
el origen de los laboratorios ciudada-
nos y un diálogo abierto en como el
sector cultural es el entorno ideal para
el desarrollo de este ejercicio.

Durante la jornada del viernes 24 de
noviembre se desarrollaron cinco talle-
res abiertos, que comprenden los labo-
ratorios de innovación ciudadana y
agroecología, con Cinthia Mendoza; el
de Innovación ciudadana y economía
de cuidados, con Marcela Ibarra y
Victor Sousa; ¿Psicología en la gestión
y la mediación cultural?, con Bernardo

Piñero; Laboratorios ciudadanos en
red, con Marcos García y el de La ciu-
dad como espacio de construcción
colectiva, con José Mota

Para el día de hoy  25 de noviembre,
de 13:00 a 17:00 horas se tiene progra-
mado un encuentro entre las comunida-
des y los proyectos ciudadanos de
LABNL, quienes documentarán sus
procesos más recientes junto a los par-
ticipantes internacionales del
Encuentro Iberoamericano de
Laboratorios Ciudadanos que estarán
dando retroalimentación a sus prototi-
pos.

“Soy testigo que LABNL es resulta-
do de la interacción que se ha dado con
otros Laboratorios y, a partir de este
Encuentro, LABNL seguirá avanzando
otros pasos y quizá nuestro trabajo sea
referente para colaborar y generar
aprendizaje en todos los espacios que
ustedes coordinan”, recalcó Segura
Guerrero al cierre del evento.

Al finalizar, el cierre será una sesión

de experimentación sonora donde
atmósferas, ruidos, máquinas, graba-
ciones de campo y sonidos experimen-
tales estarán a cargo del mediador y
artista sonoro Homero Salazar, el

colectivo regiomontano de composi-
ción y exploración sonora Synthperros
y desde Colombia Tapelooplab, pro-
yecto sonoro que utiliza tecnologías
obsoletas, casettes y loops.

César López                                              

La Arquidiócesis de Monterrey invita a
la comunidad católica a ser partícipes de la
coronación pontificia de la imagen de
Nuestra Señora de Guadalupe.

Dicho acto se llevará a cabo el 6 de
diciembre en la Basílica de Guadalupe.

Para la iglesia católica la coronación de
la imagen de la Virgen de Guadalupe es de
gran importancia, además se contará con
la participación de Nuncio Apostólico
Joseph Spiteri.

La coronación pontificia es uno de los
ritos litúrgicos católicos, instituido en el
siglo XVII e incorporado en el siglo XIX
a la liturgia romana, usado para resaltar la
devoción por una advocación mariana y
consiste en la imposición de una corona a
la imagen de Nuestra Señora.

Asimismo, el acto también representa
un rito litúrgico católico que se lleva a
cabo debido a la veneración sincera de fie-
les hacia alguna advocación de María
Madre de Dios.

En la coronación de la Virgen, se acla-
ma a María como señora y patrona. Este
acto litúrgico es ocasión para renovar el
deseo de entrar en el reino, para intensifi-
car la fe en la vida eterna y para impulsar
gestos de misericordia y de perdón.

Al coronar la imagen de la
Bienaventurada Virgen María de
Guadalupe en la colonia Independencia, se
hace expresión de la devoción sincera a la
Madre de Dios. 

Se manifiesta mediante este rito senti-
mientos de alabanza, de cariño y de grati-
tud hacia la Guadalupana por acompaña a
los fieles a largo de los años. 

Ella aparece como el símbolo de una
presencia constante, protectora, mater-
nal y misericordiosa. Al venerarla se
tiene la confianza de su misericordia y
que intercede en nuestro favor.

Llaman a fieles a la coronación
pontificia de la Guadalupana

Las diferentes actividades pueden ser disfrutadas por chicos y grandes.

César López                                                  

La onceava edición del Encuentro
Otros Territorios llegará a tierras regias del
27 de noviembre al 3 de diciembre de
2023, 

"Encuentros Otros Territorios" a lo
largo de once años ha sido un espacio que
contribuye al ejercicio de los derechos cul-
turales de las personas con discapacidad. 

Dicho encuentro tiene como objetivo
fomentar la investigación, profesionaliza-
ción y divulgación de propuestas escénicas
inclusivas de distintas latitudes y generar
condiciones de equidad en el acceso a la
cultura en el territorio nacional.

Otros Territorios es un proyecto creado
por Arte Ciego A.C., asociación sin fines
de lucro dedicada a la creación, investiga-
ción, promoción, desarrollo y difusión de
las artes escénicas inclusivas a nivel nacio-
nal e internacional.

Este año cuenta con la colaboración del
Consejo para la Cultura y las Artes de

Nuevo León | CONARTE, a través de la
Dirección del Teatro de la Ciudad por
medio de su Coordinación de Teatro de
CONARTE. 

Se contará con 14 presentaciones artís-
ticas presenciales, 2 escenas virtuales, 7
talleres para niños y ninãs, 6 talleres para
adolescentes y adultos, 1 encuentro de
reflexión y la presentación de un libro. 

Las sedes serán el Teatro del Centro de
las Artes, la Sala Experimental del Teatro
de la Ciudad, así como en diversos espa-
cios de la Escuela Adolfo Prieto. Todas las
actividades serán sin costo.

Ya viene
‘Otros 

territorios’

La celebración será el 6 de diciembre.

Toda propuesta busca el bien común de la sociedad.

Concluye Primer Encuentro Iberoamericano de Laboratorios Ciudadanos 

Invita NL a vivir 
una MacroNavidad

Crece la devoción por la Virgen.

El Universal.-                                              

Arranca este sábado la Feria
Internacional del Libro (FIL) de
Guadalajara, que concluirá el 3 de
diciembre teniendo como Invitada de
Honor a la Unión Europea. 

Será la primera feria sin su funda-
dor, Raúl Padilla (quien falleció en
abril pasado y a quien estará dedicada
esta edición), y también será la prime-
ra feria sin confrontaciones políticas
con el gobierno del estado, encabezado
por Enrique Alfaro, y con otros muni-
cipios gobernados por Movimiento
Ciudadano. 

Incluso arrancará sin ataques desde
la conferencia del presidente Andrés
Manuel López Obrador.

La 37 edición de la FIL
Guadalajara, que durante nueve días
reunirá a más de 650 escritores de 45
países y 33 lenguas, entre quienes des-
tacan Elia Barceló, Elísabet Benavent,
Piedad Bonnet, María Dueñas,
Morgana Kretzmann, Pascal Quignard,
Julia Quinn, Élmer Mendoza, Sergio
Ramírez, Angelo Tijssens, Margarita
García Robayo, Antonio Muñoz
Molina y Jordi Sierra i Fabra, vivirá

nuevos tiempos.
Marisol Schulz, directora de la

Feria, reconoce que hay un interés por
ir retejiendo las relaciones con el
gobierno estatal, más que con los
gobiernos municipales, "nunca hemos
tenido un conflicto con los gobiernos
municipales, obviamente hay filias y
fobias políticas, en las que yo, como
directora, nunca he participado", seña-
la la figura pública más fuerte de la
FIL, tras la ausencia de Raúl Padilla.

Para Schulz, las cosas están relati-
vamente tranquilas con el gobierno de
Alfaro, pero no tan claras con el
gobierno federal, aunque señala que el
Fondo de Cultura Económica, que es la
editorial del gobierno, mantiene su
stand en FIL, así como una amplia pro-
gramación, y que incluso el propio
director del Fondo, Paco Ignacio Taibo
II, participará en una mesa del foro FIL
Pensamiento, donde analizan los pro-
blemas más importantes del país y se
dan cita los políticos, intelectuales y
pensadores para debatir sobre temas de
interés.

También se llevará a Apodaca,
Allende y Monterrey.

Reunirá a 650 escritores de 45 países y 33 lenguas.

Arranca hoy la FIL Guadalajara


